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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Наша программа
абсолютно конструктивна»

— МЫ ПРОВОДИМ II Орлов�
ский международный эко�
номический форум, кото�

рый попытается ответить на главные во�
просы: как вывести страну из кризиса,
как обеспечить мировые темпы эконо�
мического развития, что сделать, чтобы
остановить вымирание нашей страны,
каким образом освоить новейшие техно�
логии, как вместе со всеми государствен�
но�патриотическими силами обеспечить
мирные и демократические преобразо�
вания, которые позволят нашей стране
войти в пятёрку ведущих государств ми�
ра? Это всё сформулировано в Послании
президента. Мы считаем, что это страте�
гическая задача, которая касается каждо�
го человека и в целом нашей государст�
венности. 

Я благодарю Андрея Евгеньевича
Клычкова — губернатора Орловской об�
ласти. Он последовательно проводит эту
политику. И сегодня он поделится с на�
ми своим опытом. Благодарю Владими�
ра Ивановича Кашина, руководителя
ведущего Комитета Государственной 
думы, являющегося вместе с Академией
наук, нашими депутатами и учёными,
руководителями народных предприятий
автором проекта нашей Программы, ко�
торую мы выносим на совместное об�
суждение. 

Я хочу особо подчеркнуть, что мы со�
брались в крайне сложное и ответствен�
ное время на героической земле, кото�
рая много веков защищала нашу держа�
ву. Именно здесь, на Орловско�Курской
дуге, был окончательно сломан хребет
фашистскому зверю. Здесь в 800 брат�
ских могилах покоятся около 100 тысяч
советских воинов. 

Мы были всегда верны лучшим тради�
циям. Орловщина не раз выступала ини�
циатором самых важных начинаний.
Орловская «непрерывка» по восстанов�
лению городов, сёл, по ударному строи�
тельству и решению социальных про�
блем была признана лучшим опытом в
рамках СССР. Это один из немногих
опытов, который обобщался и Госстро�
ем, и на Политбюро. Приезжали сюда
учиться из всех регионов Советского
Союза и многих стран. После 1991 года,
когда идеалы социализма, труда и спра�
ведливости были преданы, всё посыпа�
лось. Сегодня мы видим тяжелейшие
последствия. 

Государственно�патриотические си�
лы понимают, что лишь сплочением
возможно преодолеть этот кризис. По�
этому мы пригласили своих союзников и
друзей, которые представлены на этом
форуме. Благодарю за то, что мы совме�
стно выработали Программу, вместе под�
готовили 12 законов, бюджет развития в
33 триллиона, с помощью народных
предприятий и крупнейших производст�
венных коллективов доказали, что воз�
можно эффективно работать. 

Но, решая главные задачи, надо по�
мнить, что это возможно осуществить в
условиях стабильности и сплочённости.
Эти условия требуют доверия курсу, эко�
номической политике и социальным
преобразованиям. Пока в стране такого
доверия нет. 

Многое будет зависеть от нашего фо�
рума и наших совместных действий. В
связи с этим хотел бы обратить внима�
ние, что за последнее время я четыре ра�
за встречался с президентом. Мы обсуж�
дали с ним все эти проблемы. Много раз
выступал в Государственной думе и по
телевидению и настаивал на том, чтобы

эти опасности были учтены в разработ�
ке программы. В противном случае, ес�
ли и этот год мы потеряем, нас ждут
большие потрясения. Мы не можем это�
го допустить. 

На что бы я сделал особый упор? Я
подготовил специальный материал, от�
правил его президенту и всем членам
Совета безопасности, всем членам пра�
вительства, всем губернаторам и зако�
нодателям. Просил рассмотреть. Не по�
лучил ни одного отрицательного ответа.
Все сказали: «Да, серьёзно. Да, надо
что�то делать». Но чтобы что�то делать,
надо иметь ясное видение перспектив
уникального опыта и опираться на ты�
сячелетнюю историю нашей державы.
Одним из самых главных выдающихся
эпизодов истории была великая совет�
ская эпоха. 

Сегодня можно выделить шесть реаль�
ных угроз. Первая — геополитическая.
Мы потеряли за последние годы — мил�
лионы русского населения. Вы присут�
ствуете в области, где 96 процентов насе�
ления — русские. Это коренная русская
область, которая всегда выступала за
сильную государственность, высокую
духовность, коллективизм и патриотизм. 

Мы потеряли в годы войны из 27 мил�
лионов 20 миллионов русских. Ельцин
своими границами, которых никогда
раньше не было на теле нашей страны,
отрезал ещё 25 миллионов русских. 

Если в 1990 году нас, русских, было
120 миллионов, в следующем году ста�
нет меньше 100 миллионов. Если и
дальше русское ядро будет убывать, не�
кому держать эти гигантские просторы в
единстве. 

Русские под свои знамёна собрали 190
народов и народностей, не погубив ни
одной веры, ни одной идеи, ни одной
культуры, ни одного языка. Без государ�
ствообразующей воли, культуры, духа и
языка невозможно держать эти просторы
в единстве. В советское время они держа�
лись с помощью единой партии, единой
идеологии, единого чувства коллекти�
визма, единого народнохозяйственного
комплекса. Сегодня таких основ нет. По�
этому этот вопрос носит принципиаль�
ный характер. И мы не случайно настаи�
вали в том числе на включении поправок
в эту обновлённую Конституцию.

Вторая угроза — это социальная опас�
ность. Такого раскола у нас никогда не
было. Двести кланов захватили 90 про�
центов национального богатства. И не
хотят платить даже нормальные налоги.
Этот раскол усиливается. Одни богатеют,

вторые продолжают шестой год нищать.
Это крайне взрывоопасная ситуация. 

Третья угроза — технологическое от�
ставание. У нас износ даже в газовой от�
расли достиг 50—60 процентов. Это гро�
зит большими катастрофами. Мы на 90
процентов зависим от иностранных тех�
нологий. Нужна мощная программа, и
она есть. 

Четвёртая угроза — экономическая
экспансия. У нас в ведущих отраслях на
70—90 процентов господствует иност�
ранный капитал. Можно сколько угодно
говорить о самостоятельности и сувере�
нитете, но этот процесс продолжается.
Нарастают долговые обязательства. 

Пятое — проблема управления. Пред�

лагают отремонтировать Конституцию.
Я, выступая в Думе и обращаясь к «Еди�
ной России» и президенту, спросил:
«Скажите, каким образом будет реали�
зоваться это?» У нас были семибанкир�
щина, семибоярщина, теперь у нас бу�
дут президентская власть, Госсовет, Ду�
ма, Совет Федерации, Совет безопасно�
сти, а также заместитель председателя
Совета безопасности и так далее. Во что
это может превратиться завтра, если не
будет авторитетной исполнительной
власти? Каждый будет растаскивать в
свою сторону, включая национальные
кланы и олигархическую семибоярщи�
ну. И мы можем повторить то, что уже
было в 1991 году. 

И последнее — политическая система.
Она неустойчива. Против КПРФ сфор�
мировали 17 партий. Продолжаются
всякие информационные войны, вместо
того чтобы укреплять народно�патрио�
тический фланг и обеспечить нормаль�
ный и полноценный диалог. В целом на�
ша партия и патриотические силы доби�
лись за последнее время ряда позитив�
ных подвижек. В Послании впервые со�
циальная тема обозначилась первой.
Мы требовали добавить 4—5 триллио�
нов рублей на социальные цели. Четыре
с лишним триллиона добавили. Мы на�
стаивали на отставке правительства, ко�
торое провалило все предыдущие пока�
затели — и это состоялось. 

На 15 апреля намечен отчёт прави�
тельства Мишустина в Государственной
думе. Мы внимательно послушаем. Не�
давно на встрече мы предложили ряд ва�
риантов, возможно, они будут приняты. 

Насчёт поправок в Конституцию. Есть
несколько точек зрения. Официальная
точка зрения Президиума ЦК КПРФ и
наших союзников заключается в следую�
щем. Те, кто говорит, что надо остано�
вить её ремонт, на наш взгляд, ошибают�
ся. Те, кто говорит, что всё это не годит�
ся, пусть останется ельцинская Консти�
туция, ошибаются вдвойне. Ельцинская
Конституция замешена на крови защит�
ников Дома Советов, пожаре чеченской
войны, на порушенных заводах и обни�
щании граждан. Мы предложили абсо�
лютно конструктивную программу. В тех
поправках, что есть, 108 было наших. 
22 поправки приняты. 

Но 15 базовых поправок, которые ме�
няют сущность курса и финансово�эко�
номической политики, они отказались
принимать. Мы внесли девять законов.
Они отказались их принимать. Мы на�
стаиваем на том, чтобы процесс капи�

тального ремонта был продолжен. Для
этого внесли законопроект о Конститу�
ционном собрании, на основе которого
можно принимать эти решения. 

Мы свою линию будем продолжать,
ибо она абсолютно конструктивна и поз�
волит стране выбраться из тяжёлого кри�
зиса. Всё будет зависеть от того, насколь�
ко грамотно мы будем работать с людьми,
деловыми кругами и талантливыми учё�
ными. Я только что встречался с ведущи�
ми учёными. Они разделяют эту нашу ли�
нию. Пригласили меня на заседание учё�
ного совета Российской академии наук.

Мы показали пример в Иркутской
области. Сегодня о пятилетке развития
расскажет С.Г. Левченко. По науке мы
предложили опыт Алфёрова и наших
товарищей Кашина, Мельникова, Афо�
нина, Новикова и всех остальных. Этот
опыт обобщён. Я уверен, что он пробьёт
себе дорогу. 

Мы подготовили два специальных
закона. О комплексном развитии Ор�
ловской области расскажет А.Е. Клыч�
ков. Он показывает положительный
пример. Народные предприятия здесь
представляют и Грудинин, и Бабкин, и
Серебряков. Это предприятия, работа�
ющие на мировом уровне. Будем гово�
рить и о развитии сельского хозяйства,
и об освоении целины. 

В целом наша программа абсолютно
конструктивна. Я призываю всех участ�
ников и выступающих этот диалог про�
должить, чтобы мы в конце концов вы�
строили ту программу, которую примут
абсолютное большинство и наши изби�
ратели.

И последнее: предлагали вариант в
срочном порядке разогнать Думу и уст�
роить две общероссийские выборные
кампании. Я президенту так и сказал:
«Назовите мне хоть один пример, когда
за пять месяцев на фоне коронавируса,
массового спада производства, обвала
цен на нефть кто�то проводил две круп�
ные общеполитические кампании? Это
невозможно. Ваши деятели начнут вы�
жимать нужный результат за счёт халту�
ры и насилия над гражданами. Всё это
превратится не в выборы, а в дачу нужно�
го результата за счёт выжимания и за счёт
того, что полностью парализуются и
производственный, и политический
процессы. Хотите посмотреть, как это
происходит, — посмотрите на соседнюю
Украину. Там уже всё состоялось». 

Мы готовы к любым выборам. Но мы
настаиваем на том, чтобы на них было
подлинное соперничество партий. Мы
считаем, что эта линия возьмёт верх.
Призываем её реализовать вместе, в рам�
ках нашей программы. 

***
На форуме также выступили: предсе�

датель Комитета Госдумы по аграрным
вопросам, академик РАН В.И. Кашин,
губернатор и председатель правительства
Орловской области А.Е. Клычков, пер�
вый заместитель председателя Комитета
Госдумы по экономической политике,
промышленности, инновационному раз�
витию и предпринимательству Н.В. Аре�
фьев, экс�губернатор Иркутской области
С.Г. Левченко, член Комитета Госдумы
по охране здоровья А.В. Куринный, ди�
ректор АО «Петербургский тракторный
завод» С.А. Серебряков, генеральный ди�
ректор Института проблем энергетики
Б.И. Нигматулин, президент ассоциации
«Росагромаш» К.А. Бабкин, директор
ЗАО «Совхоз им. Ленина» П.Н. Груди�
нин, глава Республики Хакасия В.О. Ко�
новалов, председатель Комитета Госдумы
по региональной политике, проблемам
Севера и Дальнего Востока Н.М. Харито�
нов, член Комитета Госдумы по финан�
совому рынку С.И. Казанков, заведую�
щий Международным отделом ЦК Ком�
мунистической партии Беларуси А.А.
Красильников, председатель Союза ки�
тайских предпринимателей в России, за�
меститель председателя Общества китай�
ско�российской дружбы Чжоу Лицюнь,
Чрезвычайный и Полномочный Посол
Республики Куба в Российской Федера�
ции Херардо Пеньяльвер Порталь.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Адреса сопротивления

12—14 марта Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ
в Государственной думе Г.А. Зюганов находился с рабочим визитом в
Орловской области. Состоялся ряд встреч. Так, на предприятии ЗАО
«Велор» лидер КПРФ встретился с руководством, пообщался с рабочи-
ми. Затем Геннадий Андреевич посетил Орловский дворец пионеров и
школьников, где общался с преподавателями и учащимися. Дети с ра-
достью показали ему свои технические поделки. 

В здании областной администрации лидер российских коммуни-
стов принял участие в совещании правительства Орловской облас-
ти по вопросам социально-экономического развития и реализации
национальных проектов в Орловской области. После этого Г.А. Зю-
ганов и губернатор-коммунист А.Е. Клычков посетили мемориал
танкистов-гвардейцев легендарного маршала М.Е. Катукова. 

14 марта в областном центре прошёл II Орловский международный
экономический форум «Стратегические задачи социально-экономи-
ческого развития России на современном этапе». Г.А. Зюганов открыл
заседание и выступил на нём. Публикуем текст его выступления.

Помнится, прыгунья
с шестом Исинбаева,
включённая в прези-
дентскую Рабочую
группу по внесению
поправок в Конститу-
цию РФ, перед каме-
рами призналась, что
эту самую Конститу-
цию не читала, однако
правила в составе пре-
зидентской группы.

Н О ОКАЗАЛОСЬ, что 
эту Конституцию не чи�
тали и самые плодови�

тые правщики Основного За�
кона — депутат Крашенинни�
ков и сенатор Клишас. По
крайней мере, такой вывод
можно сделать из итогов об�
суждения в парламенте Якутии
закона о «поправке» в Консти�
туции. И аргументы, прозву�
чавшие от спикера парламента
Якутии, могут стать мегатон�
ной «ядерной бомбой» под
весь поправочный процесс.

Есть статья 134 действующей
Конституции: «Предложения о
поправках и пересмотре поло�
жений Конституции Россий�
ской Федерации могут вносить
Президент Российской Феде�
рации, Совет Федерации, Госу�
дарственная дума, Правитель�
ство Российской Федерации,
законодательные (представи�
тельные) органы субъектов
Российской Федерации, а так�
же группа численностью не ме�
нее одной пятой членов Совета
Федерации или депутатов Госу�
дарственной думы».

Есть ли в этом тексте субъ�
ектов, имеющих право вно�
сить поправки в текст Консти�
туции (а не технических ста�
тей закона), граждане Кли�

шас, Крашенинников или Те�
решкова? Президент — есть,
90 депутатов Думы и сама Ду�
ма, в целом, — есть, а они в от�
дельности — нет! Именно об
этом с трибуны якутского пар�
ламента и вопиял во весь го�
лос спикер (и по совмести�
тельству доктор наук и специ�
алист по конституционному
праву) Гоголев. Спикер якут�
ского парламента прямо за�
явил, что порядок внесения
поправок в президентский за�
конопроект противоречил ре�
шению КС России от 1995 г.,
поскольку они вносились не
группой в составе не менее 1/5
от числа членов каждой пала�
ты, а отдельными сенаторами
и депутатами, что не предус�

мотрено ст. 134 Конституции.
А если поправки внесены в

закон ненадлежащим субъек�
том, скажем котом Крашенин�
никова или собачками сенато�
ра Клишаса, то и закон, мягко
говоря, не очень законный.
Спешка и откровенная лень —
единственное здравое объясне�
ние всей этой процедурной
глупости, способной взорвать
весь процесс. Ждём�с... Разъяс�
нения от оппонентов профес�
сора�конституционалиста из
Якутии последуют? В любом
случае впереди ещё тот «заво�
рот политических кишок».

Сергей ОБУХОВ,
секретарь ЦК КПРФ,

доктор политических наук.

«Коллективная Исинбаева»
Ценное признание

ПО Д О Б Н О Е В Н И �
МАНИЕ к увекове�

чению памяти о Жоресе
Ивановиче закономерно.
Он занимал пост вице�
президента Российской
академии наук с 1991 до
2017 года, с 2002�го воз�
главлял Санкт�Петер�
бургский физико�техно�
логический научно�об�
разовательный центр
Российской академии
наук. В 2009 году центр
был преобразован в

Санкт�Петербургский
академический универ�
ситет — научно�образо�
вательный центр нано�
технологий РАН, в кото�
ром Алфёров стал ректо�
ром. Кроме того, он был
членом фракции КПРФ
в Государственной думе.
Правда, об этом факте из
жизни не только учёно�
го, но и общественно�
политического деятеля
городские власти, чьи
представители выступа�

ли на церемонии, пред�
почли умолчать.

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.

В память о великом учёном
15 марта мог бы отметить свой 90-летний юбилей выдающийся

советский физик, человек социалистических убеждений Жорес
Иванович Алфёров. Его не стало год назад. 15 марта в его честь со-
стоялось открытие мемориальной доски на доме, в котором лауре-
ат Нобелевской премии жил с 2001 года. В родном городе именем
учёного назвали Петербургский национальный исследовательский
академический университет, лицей «Физико-техническая школа», а
также сквер между улицей Верности и проспектом Науки.

М ИТИНГ открыла и вела
первый секретарь Ка�
лужского горкома

КПРФ, депутат Законодатель�
ного собрания Калужской обла�
сти Марина Костина. Перед со�
бравшимися выступили: комму�
нист, старший матрос Балтий�
ского флота Ю. Бостанчян, сек�
ретарь Калужского обкома
КПРФ А. Белоусов, ветеран
партии, ветеран труда В. Шах,
коммунисты К. Ларионов и 
А. Архипов, руководитель Ка�
лужского регионального отделе�
ния движения «В поддержку ар�
мии, оборонной промышленно�
сти и военной науки» Н. Моча�
лов, секретари горкома КПРФ 
Т. Первых и А. Корниенко.

В стране идёт обсуждение
предложений по изменению

Конституции. В неё вносится
свыше 170 различных поправок,
и голосование должно прохо�
дить по каждой из них отдельно.
Однако все нововведения объе�
динены в единый перечень под
названием «поправка». За неё и
будут голосовать всего один раз,
нарушая тем самым всё, что
только можно… А ведь поправки
разные — и социальной направ�
ленности, и об органах государ�
ственной власти, потому объе�
динять их неверно. Нарушением
является и то, что поправки
должны приниматься на рефе�
рендуме, но вместо него состо�
ится обычное голосование.

Всего фракция КПРФ в Госу�
дарственной думе внесла 108
поправок, около 20 из них в том
или ином виде нашли отраже�

ние в законопроекте. Но базо�
вые поправки коммунистов —
национализация средств произ�
водства, принадлежность недр
народу, поддержка «детей вой�
ны», восстановление прежнего
пенсионного возраста — 55 лет
для женщин, 60 лет — для муж�
чин — учтены не были. 

Вопрос внесения изменений в
Конституцию стоит в повестке
дня очень остро. Коммунисты
считают, что при изменении Ос�
новного Закона должны быть
защищены интересы простых
граждан. За 15 таких поправок,
выдвинутых КПРФ, калужане
на митинге высказались едино�
гласно.

Пресс+служба Калужского 
горкома КПРФ.

Фото Николая НИКОЛАЕВА.

В Калуге городским комитетом КПРФ совместно с комсомолом, движением «В под-
держку армии, оборонной промышленности и военной науки», общественной органи-
зацией «Дети войны», «ВЖС — «Надежда России», Советом рабочих и служащих города
был проведён митинг в защиту социально-экономических прав и свобод граждан.

А главное не учли

Дать отпор
узурпаторам

В городе Энгельсе коммунисты
провели пикет против принятия по-
правок в Конституцию, обеспечиваю-
щих нынешнему президенту практи-
чески пожизненное всевластие.

Н ЕВОЗМОЖНО с этим согласиться, в
первую очередь потому, что за 20 лет
пребывания у власти господина Пути�

на у страны нет никаких успехов ни в эконо�
мике, ни в социальной сфере, ни в междуна�
родных отношениях, заявили протестовав�

шие. Страна деградирует по всем статьям: на�
род нищает, преступно ликвидированы целые
отрасли промышленности, идёт вымирание
населения, и прежде всего в русскоязычных
регионах, полным ходом расхищается госу�
дарственная казна…

Участники пикета призвали граждан России
очнуться, трезво взглянуть на окружающую
действительность и дать отпор узурпаторам
власти.

Энгельсский райком КПРФ.
Саратовская область.

За социальную
справедливость

17 МАРТА в Москве будет проведена встреча
избирателей с депутатами+коммунистами

Государственной и Московской городской дум.
Мероприятие приурочено к 29+й годовщине Все+
российского референдума о сохранении СССР
17 марта 1991 года и пройдёт под девизом 
«За социальную справедливость! За достойную
жизнь!».

Место встречи — улица Охотный Ряд, дом 1
(ст. метро «Театральная», «Охотный Ряд»).

Сбор участников — с 9.30.
Время проведения акции — с 10.00 до 12.00.
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ПОПРАВКИ в федеральный бюджет и бюд�
жет Пенсионного фонда РФ, а также зако�
нопроект о передаче правительству акций

Сбербанка, принадлежащих Центральному банку,
были приняты в третьем, окончательном чтении. 

В дополнение к законопроекту об уточнении
параметров федерального бюджета Госдума при�
няла постановление, где отражены такие пробле�
мы, как неблагоприятная демографическая ситуа�
ция в ряде регионов, недостаточность межбюд�
жетных трансфертов, влияющих на выполнение
региональных и муниципальных полномочий, а
также закреплено увеличение финансирования по
программе «Комплексное развитие сельских тер�
риторий». Все эти вопросы
постоянно поднимают депу�
таты�коммунисты, вынуждая
правительство и парламент�
ское большинство делать хо�
тя бы маломальские шаги по
их решению.

Первый заместитель пред�
седателя Комитета Госдумы
по бюджету и налогам Вален�
тин Шурчанов предостерёг от
произвольного толкования на местах Послания
президента, отметив, в частности, о попытках вла�
стей Чувашии сэкономить на выплатах учителям
за классное руководство.

Грянувший экономический кризис и взятые под
давлением левой оппозиции (о чём, разумеется,
«партия власти» предпочитает умалчивать) соци�
альные обязательства вызвали у «единороссов»
приступ самодовольства. «С чем бы мы были те�
перь, если бы послушались тех, кто настаивал на
изменении бюджетного правила, которое даёт нам
возможность аккумулировать средства в Фонде
национального благосостояния?! — бросали они
камни в огород коммунистов. — Нам пришлось бы
сегодня секвестировать бюджет. Но мы — ответст�
венная партия и утверждаем, что президентская
программа ни на копейку не будет сокращена». 

На поставленный вопрос коммунисты уже дав�
но дали ответ: если бы деньги не запечатывались в
кубышку, а шли на развитие производства и соци�
альные программы, а главное, если бы была реа�
лизована Программа КПРФ, предусматривающая
национализацию сырьевых отраслей, основных
банков, электроэнергетики, железных дорог, сис�
тем связи, предприятий ВПК, введение прогрес�
сивного подоходного налога, Россия была бы се�
годня с развитой, не зависящей от мировых кри�
зисов экономикой и высоким уровнем жизни
граждан. Программа КПРФ и те 15 основных по�
правок к Конституции, что были предложены на�
шей партией, направлены на построение бескри�
зисного общества, заявил заместитель руководи�
теля фракции КПРФ Валентин Шурчанов, на�
помнив, что, согласно учению марксизма�лени�

низма, кризисы являются неизбежной составной
частью капиталистического строя, и пока мы в
этой формации, никуда от них не уйти и никаки�
ми кубышками не защититься.

Выступая за расширение социальных обяза�
тельств государства, коммунисты в корне не со�
гласны с теми хитроумными схемами, которыми
«партия власти» пытается их реализовать. Так, в
результате игр со статистикой был снижен прожи�
точный уровень пенсионеров и уменьшены еже�
месячные денежные выплаты ветеранам, что поз�
волило сократить трансферты Пенсионного фон�
да РФ в регионы. В итоге правительство, не доба�
вив ни копейки, изыскало внутри Пенсионного

фонда так называемые резервы для выплат матка�
питала, а фактически отобрало эти деньги у стари�
ков и перебросило их семьям с детьми, подчерк�
нул Алексей Куринный: плюс 114 миллиардов руб�
лей на финансирование материнского капитала и
минус 128 миллиардов — на трансферты из феде�
рального бюджета на обязательное пенсионное
страхование. Это не ответственная социальная
политика, а форменный цинизм. 

К чему ни прикасается хищная «медвежья» ла�
па, на всём оставляет она следы подлости, власто�
любия, алчности. Сделка по продаже акций Сбер�
банка — ещё один шахермахерский манёвр власти. 

В начале заседания первый заместитель руково�
дителя фракции КПРФ Николай Коломейцев по�
ставил вопрос об исключении из повестки дня
рассмотрения в третьем чтении законопроекта о
приобретении правительством у Центробанка за
счёт средств Фонда национального благосостоя�
ния акций Сберегательного банка и о проведении
антикоррупционной экспертизы этого документа.
По мнению депутата, во втором чтении была из�
менена концепция законопроекта, оберегающая
права миноритарных акционеров, большинство
из которых американцы. Кроме того, считает пар�
ламентарий, здесь закладываются предпосылки
для последующей приватизации Сбербанка.

Государство перекладывает деньги из одного
кармана в другой, при этом теряя по пути 500 мил�
лиардов рублей, заметила Вера Ганзя. Пройдёт ка�
кое�то время — и эту сделку, вполне возможно,
назовут «аферой века», полагает депутат.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

12 марта Государственная дума завершила рассмотрение бю�
джетного пакета законопроектов, в котором перемешались и
финансирование президентского Послания с его социальным
набором, и наполнение Пенсионного фонда для выплат маткапи�
тала по расширенной программе, и продажа Сбербанка. 

Игры 
с бюджетом

Политический выверт

И ТАК, ЕЩЁ РАЗ, чтобы от зубов
отскакивало: «Российская Феде�
рация, объединённая тысячелет�

ней историей, сохраняя память пред�
ков, передавших нам идеалы и веру в
Бога, а также преемственность развития
Российского государства, признаёт ис�
торически сложившееся государствен�
ное единство». 

Что ж, доложу я вам, мы определённо
счастливы наслаждаться сей искусно
выведенной пером президента мудрой
конституционной новацией, которой
он просто жаждет украсить Основной
Закон страны. Остаётся только ещё ра�
зок напрячься, чтобы её понять. 

Вы только представьте, каким боком
должны будут вывернуться в голове из�
вилины, чтобы среди них мирно уле�
глась преисполненная чистейшей тав�
тологии и кристальной схоластики пре�
зидентская мысль о том, что и без того
«объединённая историей» Россия сама
себя «признаёт исторически сложив�
шимся государственным единством».
Объединённая, получается, единством?
Сильно! Да ещё скреплённая «историей
исторически» и вдобавок «памятью
предков, передавших… преемствен�
ность». И чего там ещё? Ах да, «веру в
Бога». Её�то, эту веру, если на то пошло,
как известно, не передают (это вам не
посылка с яблоками от бабушки), а в
трудах праведных и к предкам тем в ува�
жении обретают. А уж преемственность
— тем более…

Такое ощущение, что фразу писали
двое. Первый — слово, второй — два. И
оба забыли, с чего начали. Потому тем
же и закончили. Короче, забуксовало
дело. Почти как в анекдоте: «Вы полага�
ете, что у вас нет раздвоения личности?
— спросил врач. И, пристально посмот�
рев пациенту в один глаз, а потом в дру�
гой, строго добавил: — Отвечать прошу
по очереди».

С шуточками, впрочем, довольно.
«Меня поражает неграмотность и аб�
сурдность фразы, лично внесённой
президентом в качестве основной по�
правки, — на полном серьёзе возмутил�

ся по этому поводу известный филолог
Михаил Эпштейн. — Если бы такая
фраза мне попалась в школьном сочи�
нении, она заслужила бы в лучшем слу�
чае «тройку» с минусом». 

Ждёт своей оценки и ещё одна кон�
ституционная поправка, поданная пре�
зидентом с подачи директора Эрмитажа

Михаила Пиотровского: «Государствен�
ным языком РФ на всей её территории
является русский язык как язык госу�
дарствообразующего народа, входящего
в многонациональный союз равноправ�
ных народов Российской Федерации».
Ну прелесть же! Слова играют, как по
нотам. Только вот сам этот государство�
образующий народ в Конституции ни�
где так и не назван. Ведь русский язык
родным могут назвать и мариец, и чу�
ваш, и еврей, и татарин, с молоком ма�
тери его впитавшие и говорящие только
на нём. Таких в России миллионы, да и
не только в России. Тогда кто ж он, го�
сударствообразующий?.. Как его зовут?

Нужно ли упоминать в Конституции
русский народ — вопрос, разумеется, не
простой, даже, скажем, щепетильный.
Но юлить в Основном Законе намёками
относительно обладателей государст�
венного языка России как минимум не�
серьёзно. И к самому народу этому про�
сто неуважительно. В таком архиваж�
ном тексте — и в прятки играть? Шуст�
рые, однако, вы ребята.

С таким, собственно, лихим азартом
распоясавшегося напёрсточника
Кремль и его буржуазная обслуга в пар�
ламенте под свои потребности Консти�
туцию и тасуют, превращая её в предмет
политической эквилибристики.

Только было Владимир Путин в сво�
ём Послании Федеральному собранию
предложил ограничить президентство
двумя безоговорочными сроками, убрав
из закона о выборах главы государства
слово «подряд», как тут же заговорил
иначе, превратив эту, казалось бы, бла�
городную инициативу в прямую для се�
бя возможность чуть ли не пожизнен�
ного правления (не зря же доктор про�
сил докладывать по очереди).

Вот оно, главное, ради чего и затева�
ется весь сыр�бор с Конституцией, ко�
торую вместе с богатствами страны то�
же, по сути, потихонечку приватизиру�
ют. Оттого и напустили в неё тумана и

всяческих смысловых абракадабр. Не�
когда, мол, репу чесать и всё там выпи�
сывать, пока сладость от порции оче�
редных президентских обещаний обы�
вателя ещё дурманит, пока масть прёт. 

Но вот с соблюдением буржуазного
интереса в Конституции всё строго.
Предложили, скажем, депутаты�комму�
нисты Госдумы включить в неё запрет
для чиновников иметь недвижимость за
рубежом. Не тут�то было. Тот же со�
председатель рабочей группы по изме�
нениям в Основном Законе страны,
глава Комитета Совета Федерации по
конституционному законодательству и
госстроительству Андрей Клишас сразу
принял боевую стойку, защищая своё и
многих своих коллег из «Единой Рос�
сии» священное право на заграничное
гнёздышко. Как посмели! Он же в трёх
своих подмосковных поместьях с псар�
нями просто тоской изойдёт, оставшись
без четырёхсотметровой виллы, раски�
нувшейся на берегу изумрудного озера в
Швейцарии. 

Природные недра и доход от их ис�
пользования должны принадлежать на�
роду, настаивают коммунисты. Но и
здесь Кремль и его парламентские при�
дворные начеку. И даже близко к Кон�
ституции эту мысль не подпускают.
Платежи за услуги ЖКХ — не более де�
сяти процентов от дохода семьи. И на
этом требовании КПРФ сторожа бур�
жуазной Конституции поставили крест.
Буквально всё, что хоть как�то могло
отстоять в Основном Законе социаль�
ную справедливость, уважение к чело�
веку труда, «детям войны», перечёркну�
то чёрным карандашом политической
цензуры.

Не впервой жажда власти, открываю�
щей простор для наживы, корёжит рас�
судок, заставляя засунуть поглубже,
словно портянку в грязный сапог, эле�
ментарные человеческие приличия. Из�
за пробуждения в ельцинско�горбачёв�
ских верхах этого хищного инстинкта
мы тридцать лет назад потеряли вели�
кую социалистическую страну. Выдер�
жит ли ещё один приступ «мёртвой
хватки» за кремлёвский зубец очеред�
ного такого правителя приговорённая
капиталом догнивать её оставшаяся
сердцевина? Отвечать на этот вопрос 
22 апреля тебе, читатель. Помни: это —
день рождения Ленина.

Александр ОФИЦЕРОВ.

Президент на «тройку» с минусом
Что бы это значило? Читаешь текст слева направо —

взмолиться от изумления хочется. Наоборот — всё та же
слеза прошибает. А слова�то какие — стопудовые! Попро�
буй сразу осиль лежащие под ними грандиозные смыс�
лы?.. Так, может, это какая�нибудь шифровка? Говорят,
автор в своё время до таких штук был мастер…

Н А НЫНЕШНЕЙ ЦЕРЕМО�
НИИ, в отличие от всех ранее
проведённых, из�за получив�

шей уже всемирное распростране�
ние эпидемии коронавируса, не бы�
ло зрителей, а число приглашённых
гостей, включая минимальное число
журналистов, не превышало 100 че�
ловек. Из высоких гостей присутст�
вовали только президент Греции
Прокопис Павлопулос, президент
Международного олимпийского ко�
митета (МОК) Томас Бах и предста�
вители оргкомитета «Токио�2020».
Ритуал достаточно быстро прошёл

на алтаре древнегреческого храма
богини Геры, после чего состоялись
краткие речи и зажжённый олим�
пийский факел отправился в недель�
ное путешествие по Греции в руках
первого факелоносца — олимпий�
ской чемпионки Игр�2016 в Рио�де�
Жанейро в стрельбе из пистолета
Анны Коракаки. В ближайшие дни
эстафета планировалась по террито�
рии Греции, а 19 марта факел соби�
рались передать представителям
оргкомитета Игр�2020 для доставки
его в Японию, где он должен про�
должить свой путь по всем префек�
турам страны и завершить его в То�
кио 24 июля, в день открытия Олим�
пиады. Однако уже 13 марта эстафе�
та в Греции из�за коронавируса была
прервана по решению НОК этой
страны. В итоге огонь просто пере�
дадут японской стороне 19 марта.

Вот тут и начинается самое инте�
ресное: в Японии, как и ещё почти в
50 странах мира, уже отменены все
крупные спортивные и иные массо�
вые мероприятия, причём на неопре�
делённый срок. Как в таких условиях
будет проходить в стране эстафета

олимпийского огня, которую обыч�
но приветствуют выстроившиеся
вдоль дороги, по которой бегут факе�
лоносцы, тысячи зрителей, пока не
понятно. Да и судьба самой этой эс�
тафеты как мероприятия, предшест�
вующего открытию Игр, тоже вызы�
вает определённые сомнения.

Правда, на сегодняшний день в
МОК сохраняют оптимизм в отно�
шении Токио�2020. Как заявил его
глава Томас Бах в первых числах
марта, «Международный олимпий�
ский комитет не сомневается в про�
ведении Олимпийских игр в Токио в
намеченные сроки — с 24 июля по 
9 августа и пока не рассматривает во�
прос отмены соревнований или пе�
реноса их на другие даты, несмотря
на распространение коронавируса».
Но ключевое слово в этом высказы�
вании — «пока». Дело в том, что
окончательное решение в отноше�
нии проведения Игр�2020 в Токио
Исполком МОК будет принимать в
мае. В зависимости от развития эпи�
демиологической ситуации в мире.

Тем не менее, несмотря на сохра�
няющийся оптимизм, в самой Япо�

нии уже фактически готовы к не�
которым компромиссам. Ситуа�
цию с отменой летних Игр�2020 в
Токио, правда, даже не рассматри�
вают, но вопрос об их возможном
переносе по срокам для обсужде�
ния с МОК японская сторона не
исключает. Так, член исполкома
оргкомитета Олимпиады�2020 Ха�
руюки Такахаси прямо заявил, что
«если провести Игры летом не по�
лучится из�за коронавируса, то со�
ревнования можно перенести на
один или два года». По его словам,
проведение Олимпиады без зрите�
лей или её полная отмена принесут
значительные финансовые потери.
Причём не только Японии, но и
Международному олимпийскому
комитету.

В истории современного олим�
пийского движения подобные пре�
цеденты встречались, правда, по
другим форс�мажорным поводам.
Несколько раз Игры отменяли из�за
проходивших в это время мировых
войн, но факт переноса Олимпиады
в мирное время зафиксирован в но�
вой истории олимпизма всего один,

причём коснулся он зимних Игр.
После Олимпиады�1992 в норвеж�
ском Лиллехаммере следующие
зимние Игры прошли всего через
два года во французском Альбер�
вилле. Но сделано это было умыш�
ленно: Международному олимпий�
скому комитету необходимо было
«развести» по времени зимние и
летние Игры, поскольку до этого
обе Олимпиады проходили в один и
тот же год, что для МОК было слиш�
ком тяжёлой нагрузкой в организа�
ционном, административном и фи�
нансовом планах одновременно.
Так и возникла нынешняя система
проведения Игр — с интервалом в
два года между зимними и летними.
В случае же с переносом Игр в Япо�
нии эта система фактически вернёт�
ся, пусть и временно, к прежней
форме проведения Олимпиад. Тоже
не лучший вариант, в первую оче�
редь — для МОК.

Но всё это — темы для обсужде�
ния между МОК и организаторами
Игр в Японии. Пока же приходится
констатировать: всего неделю назад,
11 марта, Всемирная организация

здравоохранения (ВОЗ) присвоила
коронавирусу статус «пандемии», то
есть высшей угрозы для человечест�
ва, эпидемии мирового масштаба.
Сейчас общее число заражённых
этой инфекцией в мире приближа�
ется к 200 тысячам человек в 125
странах, зафиксировано почти 6 ты�
сяч смертельных исходов, сообщает
ТАСС. И признаков того, что эпиде�
мия в мировом масштабе идёт на

убыль, пока не наблюдается. Ско�
рее, наоборот. 

А потому и вопрос об Олимпиаде�
2020 в Токио остаётся открытым. По
меньшей мере — до мая текущего го�
да, когда состоится Исполком МОК.

Пётр НИКОЛАЕВ.

● Зажжение Олимпийского огня
«Токио�2020».

Фото с сайта МОК.

Навстречу Олимпиаде�2020

Огонь зажжён, что дальше?В конце минувшей не�
дели в Греции, на руинах
древней Олимпии, про�
шла традиционная цере�
мония зажжения олим�
пийского огня летних Игр
Токио�2020. С 1936 года,
когда такая церемония
прошла впервые в новой
истории олимпийского
движения, церемония
носила не празднично�
торжественный харак�
тер, а, скорее, необходи�
мо�протокольный.

В ОПРОС В ТОМ, что будет
с ценами на семенной ма�
териал, средства защиты

растений, запчасти к импорт�
ной технике и т.д. Ведь ещё
свежи в памяти сельчан по�
следствия прежнего обвала
рубля, когда закупавшиеся за
рубежом необходимые компо�
ненты для ведения сельского
хозяйства враз взлетели в цене.

Пришлось тяжко. Вопреки
уверениям чиновников, что
импортозамещение, о котором
тогда трубили на всех углах,

скоро избавит крестьян от не�
обходимости закупать дорогие
забугорные товары. Такого не
случилось. Как, например, не
хватало своего качественного
посадочного материала, так и
не хватает. Только по свёкле за�
висимость от импортных се�
мян достигает 90 процентов.
Налицо дефицит посадочного
картофеля. 

Нынче история может повто�
риться. Многие хозяйства ещё
со старыми долгами не распла�
тились, а глядь, грядут новые.

Электричество, топливо для
сельхозотрасли — рост их стои�
мости всегда ощущается болез�
ненно. Она «сидит» везде: в до�
ставке удобрений и семян, в
уборке, в производстве, транс�
портировке продукции. Когда
цена на топливо велика, у агра�
риев серьёзно сокращается при�
быль. Продажи продукции мо�
гут оказаться на грани рента�
бельности. Никак не возьмёт в
толк простой крестьянин, поче�
му при подешевевшей нефти
цена на горючее не снижается, а
стоит цене на неё пойти в рост,
глядишь, и солярка подорожала.
А ведь в советские времена она
стоила копейки.

Вот и приходится идти зна�
комой дорожкой на поклон к
банкирам — за очередным кре�
дитом. А те, как водится, себя
не обидят. На государство же
особо надеяться не приходит�
ся. Ему милее крупные агро�
холдинги, им и достаётся льви�
ная доля финансовой помощи.
Мелкие и средние производи�
тели выкручиваются как могут.

Крестьянская доля

Весенние 
угрозы

Как заявило недавно министерство сель�
ского хозяйства, повышение цен на основ�
ные категории продуктов питания на фоне
снижения курса рубля не ожидается. Но,
похоже, отечественный агропром всё же
ждёт очередное тяжёлое испытание.

КСУДЬЯМ принято обра�
щаться «Ваша честь».
Последуем же этой тра�

диции.
Ваша честь, сохраните

честь! Честь личного судей�
ского мундира. Честь Консти�
туционного суда РФ. Честь
России, наконец. 

К вам пришло обращение
проверить на соответствие
Конституции РФ Закона Рос�
сийской Федерации «О совер�
шенствовании регулирования
отдельных вопросов организа�
ции и регулирования публич�
ной власти». Иначе говоря —
о поправках, вносимых по
инициативе президента РФ
В.В. Путина в Конституцию
РФ. Это не законопроект, а
уже принятый Государствен�
ной думой ФС РФ закон, ко�
торый формально одобрен
парламентами субъектов Фе�
дерации, утверждён Советом
Федерации ФС РФ и подпи�
сан президентом. И уже опуб�
ликован. Всё! Процедура при�
нятия конституционных по�
правок завершена. Какое�то
не предусмотренное Консти�
туцией РФ голосование ника�
кой законной силы не имеет, к
тому же, при желании Крем�
ля, в условиях объявленной
Всемирной организацией

здравоохранения пандемии
из�за коронавируса оно вооб�
ще может не состояться. Ведь
отказано же в проведении
предусмотренного для приня�
тия поправок в Основной За�
кон государства всенародного
референдума. В этих условиях
только у Конституционного
суда есть возможность сохра�
нить хотя бы иллюзию «пра�
вового государства» РФ и
честь России.

В подписанном президентом
РФ законе о поправках в Кон�
ституцию есть пункт о факти�
ческом «обнулении» сроков
исполнения обязанностей пре�
зидента РФ В.В. Путиным. Эта
поправка имеет особое значе�
ние, в том числе для сохране�
ния чести и авторитета Кон�
ституционного суда РФ: он
ведь уже по существу вынес ре�
шение по такому же делу. Но с
тех пор прошло почти 22 года,
и сей факт обществом подза�
быт. Напомним о нём.

5 ноября 1998 года Консти�
туционный суд РФ рассматри�
вал обращение депутатов ниж�
ней палаты Федерального со�
брания РФ, когда обсуждалась
возможность выдвижения
кандидатуры Б. Ельцина на
президентских выборах 2000
года. Государственная дума

просила разъяснить, «является
ли срок осуществления полно�
мочий президента Российской
Федерации, избранного до
вступления в силу ныне дейст�
вующей Конституции Россий�
ской Федерации и осуществ�
лявшего установленные Кон�
ституцией Российской Феде�
рации полномочия со дня её
вступления в силу, … первым
из двух сроков, предусмотрен�
ных её статьей 81 (часть 3)».

Депутатам Госдумы второго
созыва (как, видно, и ныне
президенту) казалось, что «от�
сутствует ясность в понима�
нии того, что в соответствии с
Конституцией Российской
Федерации и федеральным за�
конодательством действую�
щий президент Российской
Федерации занимает свою
должность второй срок под�
ряд. Два срока полномочий
подряд, о чём идёт речь в ста�
тье 81 (часть 3) Конституции
Российской Федерации, со�
ставляют конституционный
предел, превышения которого
Конституция Российской Фе�
дерации, включая пункт 3 её
раздела второго «Заключи�
тельные и переходные поло�
жения», не допускает. Имею�
щий переходный характер
пункт 3 раздела второго «За�

ключительные и переходные
положения» Конституции
Российской Федерации в ию�
не — июле 1996 года был ис�
черпан и в дальнейшем регу�
лятором общественных отно�
шений служить не может».

В ответ на этот запрос Кон�
ституционный суд принял 
5 ноября 1998 года следующее
определение:

«Два срока полномочий под�
ряд, о чём идёт речь в статье 81
(часть 3) Конституции Россий�
ской Федерации, составляют
конституционный предел, пре�
вышения которого Конститу�
ция Российской Федерации,
включая пункт 3 её раздела
второго «Заключительные и
переходные положения», не до�
пускает».

Конституционный суд в
своём определении пояснил:

«Избиратель, голосуя в 1996
году за кандидатуру действо�
вавшего Президента Россий�
ской Федерации, исходил из
того, что избирает его на вто�
рой срок полномочий в соответ�
ствии со статьёй 81 (часть 3)
Конституции Российской Фе�
дерации. Свободные выборы,
согласно статье 3 (часть 3)
Конституции Российской Фе�
дерации, являются высшим не�
посредственным выражением
власти народа. В этой связи до�
воды о том, что предусмотрен�
ное статьёй 81 (часть 3) Кон�
ституции Российской Федера�
ции ограничение продолжи�
тельности полномочий одного и
того же президента двумя сро�
ками подряд относится якобы
только к случаю, когда оба сро�
ка полностью имели место в пе�
риод действия нынешней Кон�
ституции Российской Федера�

ции, и что указанный в пункте 3
её раздела второго «Заключи�
тельные и переходные положе�
ния» срок не является первым
сроком в смысле статьи 81
(часть 3), вступают в противо�
речие с выраженной на выборах
волей народа».

Сочувствуем читателю, вы�
нужденному продираться
сквозь специфический язык
правовых актов. Но речь�то
идёт об уже принятых реше�
ниях по этому важному для
страны делу, потому решения
приходится не пересказывать,
а цитировать, чтобы ни у кого
не оставалось сомнений: дан�
ный вопрос Конституцион�
ным судом РФ уже рассматри�
вался и решение уже принято.
Причём вердикт однозначный
и не оставляющий лазеек для
пересмотра.

Действительно, голосуя 18
марта 2018 года, российский
избиратель исходил из того,
что во второй раз избирает на
второй срок подряд президен�
та РФ В.В. Путина, и знал, что
в соответствии с Конституци�
ей РФ этот гражданин балло�
тироваться на пост президента
РФ третий срок подряд не мо�
жет. Да и повода для рассмот�
рения этого вопроса заново
нет: сейчас не принимается
новая Конституция, а всего�
навсего вносятся поправки в
действующую.

Очевидно, что если КС РФ
«обнулит» предыдущие прези�
дентские сроки Путина, то он
обнулит себя как высший су�
дебный орган страны и, сле�
довательно, всю правовую си�
стему Российской Федерации.

Виктор ТРУШКОВ.

Учёные самар�
ского госуниверси�
тета разработали
программный ком�
плекс «Электрон�
ный агроном». 

—Б ЛАГОДАРЯ ему ис�
следователи и сотруд�
ники минсельхоза

получают полную картину по�
севов, — пояснил один из раз�
работчиков системы, доцент
кафедры геоинформатики и
информационной безопаснос�
ти Самарского государствен�
ного университета Андрей
Чернов. — Теперь мы добавили
в систему такую опцию, как

прогнозирование урожайнос�
ти, и выходим на планирова�
ние севооборота.

«Электронный агроном»
подскажет, что, в каком поряд�
ке, в какие сроки и в каких
объёмах сеять. Когда и какие
удобрения вносить, чтобы по�
лучить прибавку к урожаю. Ну
а во время уборочной и после
неё система ещё и проанализи�
рует данные по жатве. Более
того, «Электронный агроном»
«вспоминает» типы и качество
посевов на этом поле в преды�
дущие годы.

— Из космоса можно уви�
деть, как развиваются сель�
скохозяйственные культуры,
какой у них вегетационный

индекс, показывающий ко�
личество фотосинтетически
активной биомассы. Наряду
с метеорологическими дан�
ными учитываются биологи�
ческий потенциал семян,
сорт растений, качество поч�
вы и множество других фак�
торов, — отметил Андрей
Чернов.

Площадь одновременно
«сканируемых» из космоса по�
севов — от ста до миллиона
гектаров. Причём, что очень
важно, данной системой смо�
жет воспользоваться как круп�
ный агрохолдинг, так и фер�
мер�одиночка.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Из космоса виднее

Ваша честь, сохраните честь!
Конституционный суд РФ рассматривает уже однажды решённый им вопрос

Товарищи, давайте будем сегодня считать, что на судей тоже
распространяется презумпция невиновности. В противном случае
нам придётся требовать ликвидации Конституционного суда РФ
как высшей инстанции государственной судебной власти. А ведь в
его истории были эпизоды принятия достойных решений. Об од�
ном из таких его определений сегодня надо напомнить и судьям
КС РФ, и так называемому политическому классу (так и хочется,
вопреки грамматике, поставить два последних слова в кавычки)
нынешней России, и всему российскому обществу.
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«Н ЕДАВНО даже прези�
дент США Дональд
Трамп, не замечен�

ный своей приверженностью к
охране окружающей среды, по�
обещал присоединиться к ини�
циативе «триллион деревьев»,
выдвинутой организаторами
Всемирного экономического
форума в Давосе», — говорится
в статье. 

«Цель похвальна: уменьшить
таким образом количество угле�
кислого газа в атмосфере, одно�
го из основных парниковых га�
зов, ответственных за глобаль�
ное потепление. Леса действи�
тельно являются поглотителя�
ми углерода, потому что для
своего роста деревья нуждаются
в CO2. В своём докладе, датиро�
ванном 2018 годом, Межправи�
тельственная группа экспертов по
изменению климата (МГЭИК)
также упомянула «набор реше�
ний», направленных на ограни�
чение глобального потепления
к 2100 году, включая очень су�
щественное увеличение лесных

площадей к 2050 году», — отме�
чает издание. 

По мнению Стефана Хал�
лера, президента�основателя
Reforest’Action (французская

компания, которая осуществля�
ет проекты лесовосстановле�
ния), энтузиазм по поводу тако�
го рода программ действительно
заметен после того, как в Пари�
же в 2015 году была организова�
на конференция по климату.
Налицо, говорит он, реальное
ускорение: ежедневно раздают�
ся звонки от 30 до 40 частных
лиц или компаний, которые хо�
тят высадить деревья или вос�
станавливать леса. Отправной
точкой для объявления инициа�
тивы в Давосе послужило про�
ведённое научное исследование. 

Его итоги опубликованы в
прошлом году в научном жур�
нале «Сайенс», где излагались
результаты работы группы ис�
следователей из ETH (Феде�

ральная политехническая шко�
ла Цюриха), которые рискнули
сделать смелый расчёт: посадка
деревьев на такой большой
территории, как Соединённые
Штаты, может позволить по�
глотить «205 млрд тонн углеро�
да, что составляет около двух
третей от 300 млрд, которые
были выброшены в атмосферу
из�за человеческой деятельно�
сти с начала промышленной
революции». 

«Такие цифры были очень
быстро оспорены другими учё�
ными, напоминает Нацио�

нальный научно�исследова�
тельский центр (CNRS), объ�
ясняющий, что посадка трил�
лиона деревьев приведёт к
уничтожению большинства
экосистем и будет представ�
лять угрозу для глобальной
продовольственной безопасно�
сти, поскольку очень большая
часть земель, используемых в

настоящее время для сельского
хозяйства, должна быть при
этом превращена в леса», —
констатирует издание. 

«Все согласны с тем, что вер�
нуть естественную раститель�
ность в города — это хорошо»,
— указывает Сесиль Леба, 
активистка лесного фонда
Гринпис. Деревья поглощают
CO2, а также сохраняют про�
хладные острова в городских
районах, что очень полезно в
периоды сильной летней жары,
говорится в публикации. 

Однако, что очень важно,

поддержка проектов иногда
становится проблемой, осо�
бенно когда они запускаются в
чужих краях, например в раз�
вивающихся странах. 

Некоторые плохо подготов�
ленные проекты терпят фиас�
ко: 11 ноября 2019 года прези�
дент Реджеп Тайип Эрдоган
объявил днём «национального

лесовосстановления» в Турции.
По всей стране были высажены
11 млн елей. Менее чем через
три месяца, по данным Союза
сельского и лесного хозяйства,
почти 90% этих деревьев по�
гибли из�за нехватки воды. А
ведь учёные предупреждали:
условия для лесовосстановле�
ния неподходящие, деревья не
были высажены должным об�
разом, но к ним не прислуша�
лись. Ставилась цель побить
рекорд, подчёркивает автор
статьи. Но увы…

(Inopressa.ru).

По страницам зарубежной печати

«Компании, менеджеры, кандидаты на муниципальных выборах:
все хотят высаживать деревья, чтобы уменьшить свой углеродный
след. Похвальный подход... но не обязательно эффективный», — пи"
шет журналистка французской газеты «Фигаро» Анн"лор Фремон. 

Сажать деревья надо с умом

П ОДОБНО большинству
режимов постсоветских
республик, руководство

Таджикистана подчёркивает
своё неприятие социалистиче�
ской экономики. Последняя
клеймится как «неэффектив�
ная командно�административ�
ная система». Ей противопос�
тавляется рынок, якобы спо�
собный решить все проблемы
общества. Выступая в ноябре
прошлого года на торжествен�
ном заседании в честь 25�летия
принятия Конституции, пре�
зидент Эмомали Рахмон за�
явил, что из�за «влияния идео�
логии советского периода»
осознание новых ценностей
протекало медленно и болез�
ненно. Тем не менее эти цен�
ности, среди которых он выде�
лил рыночную экономику,
смогли утвердиться. Кроме то�
го, глава государства назвал
фундаментальным критерием
экономики свободу предпри�
нимательства и защиту част�
ной собственности. «В настоя�
щее время доля частного сек�
тора достигла 70 процентов
ВВП страны», — заявил Рах�
мон, представив это как боль�
шое достижение. 

Несмотря на либеральные за�
клинания, рассчитанные боль�
шей частью на благосклонность
западных столиц, жизнь дикто�
вала иные требования. В резуль�
тате развала СССР и граждан�
ской войны 1992—1997 годов та�
джикская экономика оказалась
в глубоком кризисе. ВВП стра�
ны сократился вдвое, инфляция
достигала 2 тысяч процентов в
год. В таких условиях пускать
страну в бурные волны нерегу�
лируемого рынка было смерти
подобно. Поэтому власти сохра�
нили крупные предприятия в
государственной собственнос�
ти, закрепив это на уровне зако�
нодательства. В 2009 году в за�
кон «О приватизации государст�
венного имущества» были вне�
сены поправки, согласно кото�
рым приватизации не подлежат
Нурекская и Рогунская ГЭС,
алюминиевый завод, а также
объекты оборонного назначе�
ния и водные ресурсы. 

И вот теперь от этих норм ре�
шено отказаться. В ноябре про�
шлого года Таджикская алюми�
ниевая компания (ТАЛКО) —
такое наименование официаль�
но носит завод — была преобра�
зована из государственного уни�
тарного предприятия в откры�

тое акционерное общество.
Данное требование содержалось
в плане действий по повыше�
нию эффективности компании
на период 2019—2024 годов.

А в январе парламент респуб�
лики одобрил новые поправки
в закон «О приватизации госу�
дарственной собственности».
Алюминиевый завод и Рогун�
ская ГЭС исключены из списка
объектов, которые не могут
быть приватизированы. Как за�
явил зампредседателя Государ�
ственного комитета по инвес�
тициям и управлению госиму�
ществом Орзу Хусейн Ахмадзо�
да, эти изменения послужат
улучшению работы предприя�
тий и позволят изыскать допол�
нительные финансовые средст�
ва для их развития. 

В руководстве ТАЛКО были
более откровенны. Там сооб�
щили, что преобразование в
открытое акционерное обще�
ство и изменение законода�
тельства создают возможности
для привлечения иностранно�
го капитала. Последние собы�
тия в компании назвали «объ�
ективным следствием склады�
вающейся ситуации в условиях
постоянно увеличивающихся
конкурентных рисков на ми�
ровом рынке алюминия». 

Понимая, что для подготовки
общественного мнения к столь
серьёзным подвижкам нужно
время, власти решили начать с
приватизации второстепенных
объектов. По словам руководи�
теля парламентского комитета
по экономике и финансам Ша�
рифа Рахимзоды, находящиеся
на балансе предприятий мелкие
активы «больше не нужны и
только мешают развитию». Но

это, скорее, отвлечение внима�
ния от более масштабных про�
цессов вроде активного проник�
новения зарубежного капитала.
Так, с канадской компанией
Hatch ведутся переговоры о со�
здании Таджикской химико�ме�
таллургической корпорации, в
задачи которой, в частности, бу�
дет входить снабжение алюми�
ниевого завода местным сырь�
ём. Не исключено, что приня�
тые поправки стали требовани�
ем иностранных инвесторов. 

То же самое касается Рогун�
ской ГЭС. Попытки таджикс�
кого правительства найти
деньги для завершения её стро�
ительства оказались безуспеш�
ными, и власти, очевидно, ре�
шили призвать на помощь за�
рубежных толстосумов.

Для простых жителей респуб�
лики это может иметь не самые
приятные последствия. Прива�
тизация энергетической систе�
мы неизбежно обернётся новым
скачком тарифов, а допуск част�
ного капитала к ТАЛКО, впол�
не вероятно, сократит доходы
бюджета. На продукцию алю�

миниевого завода приходится
почти 20 процентов таджикс�
кого экспорта, и никакие на�
логи не смогут заменить этот
источник прибыли для госу�
дарства. 

Это ставит под сомнение ам�
бициозные цели, намеченные
Рахмоном в последнем посла�
нии парламенту. Выступая 26
декабря прошлого года, он по�
ставил задачу обеспечить еже�
годный рост экономики на 7—8
процентов, сократить уровень
бедности с 28 до 18 процентов и
довести долю среднего класса
до 45 процентов. Убивая кури�
цу, несущую если не золотые,
то, как бы то ни было, ценные
яйца, власти рискуют превра�
тить свои планы в очередную
потёмкинскую деревню.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Интересы олигархов
выше народного блага

В Таджикистане могут быть приватизиро"
ваны крупнейшие предприятия, включая
единственный в регионе алюминиевый завод
(на снимке) и строящуюся Рогунскую ГЭС. Со"
ответствующие поправки внесены в законо"
дательство, что ставит под вопрос выполне"
ние социальных обещаний правительства.

ХОЙНИКСКИЙ район Гомельской области Белоруссии присоединился к республиканскому 
патриотическому проекту «Во славу общей Победы!». Землю с захоронений воинов, мирных жителей,

павших от рук фашистских карателей, засыпали в капсулу на митинге у братской могилы в райцентре.
●Участники акции Виталий Николаев и его дочь Милана.
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Во славу общей Победы

● ВАШИНГТОН. Президент Дональд Трамп объ9
явил о введении в США режима чрезвычайного по9
ложения в связи с распространением коронавируса.
Американский лидер сослался на закон Стаффорда
1988 года, дающий главе государства и федерально9
му правительству особые полномочия по оказанию
помощи штатам и местным органам власти во время
«стихийных бедствий». При этом на борьбу с эпиде9
мией выделен бюджет около 50 млрд долларов. Слу9
чаи заражения COVID919 зарегистрированы в 44
штатах. В общей сложности инфицированы почти
2000 человек, 4 скончались. Власти 24 штатов уже
ввели режим ЧС на своей территории.

● ТЕЛЬ�АВИВ. Президент Израиля Реувен Рив9
лин принял решение поручить формирование каби9
нета министров Бени Ганцу и призвал его сделать
это как можно быстрее на фоне распространения
коронавируса. Ранее кандидатуру главы центрист9
ского блока «Кахоль9Лаван» поддержали более по9
ловины депутатов кнессета (61 парламентарий), в
том числе однопартийцы Ганца, представители со9
юза левых «Авода9Гешер9МЕРЕЦ», депутаты от
арабского «Объединённого списка» и члены партии
«Наш дом — Израиль». Между тем наибольшее
число голосов на выборах 2 марта было подано за
партию «Ликуд» и.о. премьера Биньямина Нетань9
яху. Но для формирования устойчивой коалиции
полученных ею 33 депутатских кресел, а также 16
мандатов союзников не хватило.

● ТЕГЕРАН. Число инфицированных коронави9
русом нового типа в Иране достигло 13000, зафикси9

ровано более 600 летальных исходов. Как показыва9
ют последние данные, 55% умерших старше 60 лет, в
то же время около 15% — моложе 40. Руководство
Исламской Республики, одного из государств, наи9
более пострадавшего от распространения COVID9
19, признало: медучреждения не в состоянии спра9
виться с пандемией. Власти, в частности, отмечают,
что из9за американских санкций в Иране наблюда9
ется острый дефицит защитных средств — медицин9
ских масок и перчаток, а также тестов для диагнос9
тики нового коронавируса. Иранский президент Ха9
сан Роухани отправил ряду мировых лидеров письмо
с призывом поспособствовать снятию ограничений
США с Тегерана, дабы позволить стране эффектив9
но бороться с COVID919.

● БРЮССЕЛЬ. Страны ЕС ужесточают меры по
борьбе с коронавирусом. Так, Дания, где зафиксиро9
вано свыше 800 случаев заражения, закрыла свои
границы до 13 апреля. Чешские пограничники разво9
рачивают назад всех прибывающих из Австрии и
ФРГ. Ранее въезд на территорию страны, в которой
заболели 150 человек, запретили итальянцам, фран9
цузам, китайцам и иранцам. Правительство Австрии
выделило 4 млрд евро для спасения экономики стра9
ны, где заражены 655 человек. В Болгарии введён
режим ЧС. Все магазины, кроме продуктовых, за9
крыты. Нарушителям карантина грозят штрафы и
даже тюремное заключение. В Бельгии закрылись
все рестораны и бары.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Вести с Украины

Т АК НАЗЫВАЕМЫЕ доб�
ровольческие батальоны
стали появляться в мае

2014 года, когда новым властям
стало ясно, что протестное
движение в Донбассе набирает
обороты. Тогда преступная ки�
евская клика, пришедшая к
власти в результате государст�
венного переворота, объявила
«антитеррористическую опера�
цию», надеясь таким способом
задушить восставший Донбасс.
Грубо нарушая Конституцию, в
Луганскую и Донецкую облас�
ти были направлены армей�
ские колонны бронетехники.
Но оказалось, что армия не го�
това стрелять в своих сограж�
дан. Тогда глава Совета безо�
пасности Александр Турчинов
— баптист, впоследствии полу�
чивший прозвище «кровавый
пастор», начал создавать доб�
ровольческие батальоны. Са�
мыми боеспособными кадрами
стали бывшие уголовники и
мародёры, а идейным ядром —
преступники из «Самообороны
Майдана», испытанные в кро�
вавой операции 2 мая в Одессе.

При поддержке главарей гос�
переворота нацистские карате�
ли начали расстреливать всех,
кто поддержал идею проведения
референдума 11 мая 2014 года в
Донбассе. В таких центрах, как
Харьков или Днепропетровск,

люди стали исчезать десятками.
Некоторых из пропавших потом
находили в безымянных захоро�
нениях, но большинство до на�
стоящего времени так и числят�
ся пропавшими без вести. Сади�
сты не скрывали свои преступ�
ления — в интернете имеется
огромное количество роликов,
самолично выложенных так на�
зываемыми добровольцами, на
которых запечатлены пытки
жителей и ополченцев Донбас�
са. Кадры, от которых кровь
стынет в жилах. Среди «героев»,
показавших подобные образцы
«доблести», представители бата�
льонов «Шахтёрск»* (позже пе�
реименованный в «Торнадо»),
«Айдар»*, «Донбасс»*, «Азов»*,
«Правый сектор»*, отморозки,
ставшие впоследствии Украин�
ской добровольческой армией. 

Типичным образцом может
послужить батальон «Торнадо»,
созданный в июне 2014 года
при поддержке Днепропетров�
ской областной государствен�
ной администрации и лично
олигарха Игоря Коломойского.
Особой жестокостью его голо�
ворезы отличились в боях в ок�
рестностях Мариуполя, Марь�
инки, Песок. Один из коман�
диров Руслан Онищенко на тот
момент имел пять судимостей.
Под стать себе этот уголовник
подобрал «бойцов» в свою роту:

каждый четвёртый из них успел
отсидеть. 

В подвале одной из школ го�
рода Лисичанска нелюдями из
«Торнадо» была устроена пы�
точная камера, где они насило�
вали и истязали жителей горо�
да, в том числе несовершенно�
летних и пенсионеров. Доказа�
тельств преступлений и бес�
чинств этого батальона набра�
лось столь много, что даже
Главный прокурор Украины
Анатолий Матиос был вынуж�
ден публично заявить о звер�
ских издевательствах над плен�
ными, которыми занимались
бойцы батальона «Торнадо». 

И этот батальон не был ис�
ключением из общего числа
широкого «добровольческого
движения»… В качестве допол�
нения ещё один пример: в мае
2014 года по инициативе быв�
шего коменданта «Самооборо�
ны Майдана» Сергея Мельни�
чука был сформирован баталь�
он «Айдар»*. Около сотни доб�
ровольцев из Закарпатья,
Львовской, Ивано�Франков�
ской областей, Волыни были
отобраны и отправлены в бата�
льон ещё одним лидером Май�
дана Андреем Парубием. Голо�
ворезов финансировал «Фонд
обороны страны», которым в
свою очередь управлял тот же
Коломойский.

Спустя всего четыре месяца
украинскими правоохранителя�
ми были возбуждены 32 уголов�
ных дела против активистов�

мародёров из «Айдара»*. Со�
гласно докладам правоохрани�
тельных органов, айдаровцы
были замечены в огромном ко�
личестве преступлений: промы�
шляли угоном автомобилей, за�
нимались разбойными нападе�
ниями, мародёрством, похище�
нием людей, рэкетом. Не менее
поразительно, что 2 марта 2015
года на базе этого батальона
был сформирован 24�й отдель�
ный штурмовой батальон сухо�
путных войск Украины. Таким
образом, незаконное преступ�
ное вооружённое формирова�
ние спрятали под «крышей» Во�
оружённых сил Украины.

П ЕРВОЕ празднование
«Дня добровольца» про�
шло помпезно и по�свое�

му знаково. Колонной в количе�
стве около пяти тысяч человек
(хотя в условиях введённого ка�
рантина нельзя собирать более
200) «герои» прошли через Май�
дан по центральным улицам
Киева и передали свои требова�
ния�угрозы президенту, прави�
тельству и Верховной раде. Об�
щий смысл: прекратить полити�
ку капитуляции! На этом марш
не завершился. Поздним вече�
ром нацисты пришли к посоль�
ству Российской Федерации, ус�
троили там истерику, выстрели�
ли из ракетницы по зданию. 

Многие незаконные пре�
ступные вооружённые форми�
рования стали составной час�
тью ВСУ, что не может не отра�

жаться на характере действий
украинской армии. На протя�
жении последней недели укра�
инская сторона не прекращает
попытки дестабилизировать
обстановку в Донбассе, прово�
цируя её обострение.

Когда в Киеве готовились
отмечать «День добровольца»,
58�я бригада обстреляла посё�
лок шахты им. Гагарина. В ре�
зультате повреждена высоко�
вольтная ЛЭП в посёлке Кур�
ганка. Без электричества оста�
лись более тысячи абонентов,
котельные №13, 14 и 15 обесто�
чены. В результате обстрела
получили ранения три мирных
жителя: мужчина 1952 года
рождения, женщина 1959 года
рождения, а также четырнад�
цатилетний подросток. 

Но и это ещё не всё. Как со�
общили из представительства
ДНР в Совместном центре по
координации и контролю ре�
жима прекращения огня
(СЦКК): «В результате обстре�
ла осколочное ранение брюш�
ной полости получил житель
посёлка Сигнальное. В крайне
тяжёлом состоянии пострадав�
ший доставлен в Докучаевскую
центральную городскую боль�
ницу». Врачи, прибывшие в
больницу из Донецка, не смог�
ли спасти мужчину — ранения
были несовместимы с жизнью.
Это был уже четвёртый мир�
ный житель, пострадавший в
результате обстрелов 14 марта,
отметили в СЦКК.

В представительстве ДНР в
СЦКК также сообщалось, что
украинская армия продолжала
обстрелы с самого утра по
всей линии фронта. ВСУ били
по мирным посёлкам непри�
знанной республики из всех
калибров. 

В.М.Т.

*Организация, запрещённая в РФ.

Преступники, возведённые 
в ранг героевВ минувшую субботу по стране широко

отмечался «День добровольца», чествовали
тех, кто давно заслужил в народе чёрную
славу карателей. В своём поздравлении
президент Владимир Зеленский назвал
этих людей настоящими патриотами.

ОНО БЫЛО принято на
сессии горсовета 19 фев�
раля 2020 года. «Прекра�

тить путём ликвидации юриди�
ческое лицо — коммунальное
предприятие «Ритуальная
служба» Днепровского город�
ского совета», — сказано в до�
кументе, текстом которого рас�
полагает информационный
сайт «Новости Днепра».

Оказывается, КП «Ритуаль�
ная служба» некоторыми людь�
ми рассматривалось как «до�
ходное место». А поскольку эти
люди — приближённые город�
ского мэра Бориса Филатова,
то 12 декабря 2019 года его ука�
зом был смещён руководитель
предприятия Александр Тю�
менцев. Вместо Тюменцева,
который на момент увольне�
ния находился в официальном
отпуске (!), КП «Ритуальная
служба» возглавила некая Ван�

да Сировская. Она возврати�
лась в руководящее кресло, ко�
торое оставила в приснопамят�
ном 2014 году. 

Сразу же после своего уволь�
нения Александр Тюменцев со�
брал пресс�конференцию в дне�
пропетровском медиацентре
«Информатор». 

— 10 декабря 2019 года, — рас�
сказал Тюменцев, — Ванда Си�
ровская и члены местной «Му�
ниципальной стражи» пытались
захватить «Ритуальную службу»,
но у них ничего не получилось.
На следующий день сотрудники
«Муниципальной стражи», про�
фильная комиссия, пришедшая
описывать имущество предпри�
ятия, сама Сировская и юрист
горсовета опять предприняли
попытку рейдерского захвата
нашего КП.

После двух неудачных захва�
тов мэр Днепропетровска Борис

Филатов одним росчерком пера
сменил руководство этой важ�
нейшей городской службы. 

— Я считаю, что действия мэ�
ра незаконные, и выражаю про�
тест, — заявил Тюменцев во вре�
мя своей пресс�конференции.

Скандал, разгоревшийся во�
круг траурного заведения, завер�
шился… его уничтожением.
«Вместо КП «Ритуальная служ�
ба» в городе создано «Управление
по ремонту и эксплуатации авто�
дорог в Днепропетровской обла�
сти» (!), которое и кладбищами
заведует, и погребениями руково�
дит, и ремонтом дорог занимает�
ся между делом», — пишет 12
марта сайт «Антифашист».

И цитирует жителя Днепропе�
тровска Ростислава Горновско�
го: «В соседней с моей квартире
лежит труп. Свидетельствовать о
смерти некому: «скорые» по та�
ким поводам не выезжают, по�

лиции это тоже не нужно. Во�
прос решится не раньше следу�
ющей недели и почему�то — че�
рез семейного врача».

А кто освидетельствует смерть
тех, кто договоры с семейным
врачом при жизни не заключил?
Ростислав Горновский отмечает:
покойник в соседней с ним
квартире будет находиться поч�
ти неделю. Сколько таких случа�
ев по всему городу — страшно
даже подумать. Но президент
страны, уроженец Днепропет�
ровщины Владимир Зеленский,
озабочен совершенно иными
проблемами. «Украинское пра�

вительство разработает план и
обеспечит за государственный
счёт пышные похороны всех по�
гибших в Донбассе военных», —
заявил он 11 марта в ходе встре�
чи с коллективом министерства
обороны Украины.

Торжественное погребение
карателей Донбасса — и... жите�
ли Днепропетровска, которых
некому похоронить по�челове�
чески. В этом — вся дикость
правящего Украиной нацист�
ского режима с его антинарод�
ностью и тягой к войне. 

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Ни жить, ни умереть...
Когда на Украине закрывают школы, санэпидемстанции, автовокзалы —

это абсурд. Когда уничтожают больницы, детские санатории, реабилита"
ционные центры — это цинизм. Но в огромном Днепропетровске ликвиди"
ровали... «Ритуальную службу». Как назвать это решение?!

Латинская Америка

С ЭТОЙ ЦЕЛЬЮ в седьмой
раз в стране были проведе�
ны Дни материнства и от�

цовства, нацеленные на обеспе�
чение равных прав и обязаннос�
тей родителей, на то, чтобы кри�
тически взглянуть на современ�
ные модели поведения и образо�
вания детей, подростков и моло�
дёжи, рассматривать процессы
материнства и отцовства с точки
зрения совместной ответственности за заботу о
полном и безопасном развитии юного поколения
в рамках построения социалистического, процве�
тающего и устойчивого общества.

Cenesex, по словам его руководителя, продвига�
ет эти «моменты размышлений» для обобщения
передовой практики и подчёркивает значение для

общества воспитания нового человека. К этому
будущие родители должны готовиться ещё до за�
чатия, чтобы должным образом осуществлять
свои права и обязанности, воспитывать детей с
любовью, удовольствием, ответственностью и со�
блюдением индивидуальных прав ребёнка.

(Пренса Латина).

Повысить ответственность
родителейКуба выступает за от"

ветственное материнст"
во и отцовство в здоро"
вом воспитательном про"
цессе, который должна
осуществлять каждая се"
мья, заявила директор
Национального центра
полового воспитания
(Cenesex) Мариела Каст"
ро Эспин.

Прибалтийский блеф

ПО ДАННЫМ журналис�
тов, министерство обо�
роны Латвии намерева�

ется переоборудовать под свои
нужды территорию в 2063 гек�
тара, расположенную в окру�
гах Ваболе, Ликсне и Малино�
вой Даугавпилсского района.
Сейчас полигон занимает 10
гектаров.

На официальном портале
министерства обороны Латвии
до сих пор не появилась ин�
формация о числе жителей,
возражающих или поддержи�

вающих планы военного ве�
домства по обновлению поли�
гона. Словом, ведомство пред�
почло не раскрывать результа�
ты обсуждения.

Зато на даугавпилсском пор�
тале Gorod.lv от 24 февраля го�
ворится, что более 10 тысяч
жителей в опросе, организо�
ванном депутатом районного
муниципалитета Янисом Вага�
лисом, высказались против
намеченных планов развития
полигона.

Илга ВЕТРОВА.

Спросили 
и скрыли

В Даугавпилсском районе Латвии 12374 жи"
теля в феврале приняли участие в обществен"
ном обсуждении проекта расширения военного
полигона «Лес Мацкевичи», информирует
агентство «Регнум» со ссылкой на интернет"
портал Sargs.lv. Полигон расположен вблизи
границ Латвии с Россией и Белоруссией.
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Крестьянская доля

ВНАШЕМ Молчановском районе
перед войной было свыше 50 де�
ревень, а следовательно, свыше 50

колхозов и артелей.
На фронт ушли более пяти тысяч че�

ловек, вернулись — половина, из них
много инвалидов и тяжело раненных.
Именно сибирские полки спасли Моск�
ву, перемололи лучшие части вермахта.
Наши земляки погибали, но верили, что
их дети будут жить в светлом будущем. В
этом году отмечается 75�летие Победы.
Тяжело думать о тех, кто сложил головы.
Не встанут они и не увидят, что сделали с
нашей деревней, с малыми городами, с
нашей Родиной наши горе�правители.

Так, в Молчановском районе из 50 ос�
талось с большой натяжкой 13 населён�
ных пунктов, остальные исчезли с лица
земли. На их месте шумит тайга.

Прошлой весной районная газета
«Знамя» напечатала отчёт об успешной
призывной кампании в ряды армии. 
Ребята призывались из одного военко�
мата на два района — Молчановского и
Кривошеинского. Планировалось при�
звать 14 человек, комиссию прошли чет�
веро, трое имеют отсрочку, призвали од�
ного. Сравните: в войну ушли на фронт
5200 молчановцев, а нынче весной при�
звали — одного. Что случилось, что за
мор прошёл по Сибири, ведь сибиряки
были всегда самыми здоровыми, самыми
выносливыми. Причина одна: то, что не
смогли сделать фашисты, сделали преда�
тели. Сначала Горбачёв, потом Ельцин.
Они разрушили страну, уничтожили рус�
скую деревню. Именно село кормило
страну, растило защитников. Сейчас на�
чатое ими дело продолжают их последо�
ватели — «единороссы».

Недавно прочитал в областной газете,
что наш Молчановский район занял 2�е
место по Российской Федерации и на�
граждён серебряной медалью за развитие

сельских территорий. Я бы скорее пове�
рил, что у нас в районе нашли россыпи
золота или алмазов. Подумают, может, я
сошёл с ума, но на другой день встретил
в райцентре знакомых, которые удивле�
ны не меньше. Значит, с ума сошли в де�
партаменте по социально�экономичес�
кому развитию села Томской области.
Как в районе, где 90% полей заросло ле�
сом и бурьяном, где нет ни одного агро�
нома, могут быть самые высокие урожаи
в области. В районе нет ни одного зоо�
техника, ни одного пастуха, а надои рас�
тут не по дням, а по часам и превысили
5000 литров на корову. Хотелось бы
спросить, а где тогда эти зерно и молоко?
Чтобы вывезти столько молока, надо два
молоковоза, а нет ни одного.

Выходит, коммунисты были дураками,
когда готовили кадры, открывали техни�
кумы, институты. Оказывается, и без
специалистов можно получать рекорд�
ные урожаи и надои. В районе сельхозру�
ководители, похоже, не знают, что такое
зябь, а про пары и вообще не слышали.
За 30 лет не приобрели ни одной сеялки,
ни одного культиватора, ни одного тяжё�
лого трактора. А зачем сберегать влагу,
если можно сеять сразу по стерне и полу�
чать рекордные урожаи?

Я раскрою секрет небывалого подъёма
Молчановского района. Главное — сде�
лать нужный отчёт, такой, чтобы област�
ное начальство устраивал. Посеять 100 га,
а потом добавить ноль — и вот уже 
1000 га, а то, что закрома пустые, ну кого
это волнует? Риска никакого. Дело в том,
что за приписки сейчас не наказывают,
нет такой статьи в Уголовном кодексе.
Вот и идут дутые цифры сначала в об�
ласть, а потом в Москву. Президент и
премьер нас уверяют по телевизору, что
село у нас на подъёме, а на самом деле
оно разбегается в разные стороны. В 1981
году, когда я приехал в Молчаново, в рай�

оне проживали 23 тысячи человек, сейчас
— 12 тысяч с небольшим. Я помню,
сколько было в деревнях молодёжи, и
всем находилась работа. Сейчас в районе
нет ни одного предприятия, кроме неф�
тяного. При этом безработица составляет
1,2%. Хотелось бы спросить у наших ру�
ководителей: а где же работают люди?

КОГДА выезжаешь в какую�нибудь
деревню, становится жутко: пустые
дома, разбитые окна, кругом бурь�

ян, болтающаяся молодёжь. Я забыл,
когда у нас в Сарафановке была свадьба.
Всем ясно, что нынешний руководитель
района Ю.Ю. Сальков работал раньше в
департаменте по социально�экономиче�
скому развитию села Томской области
модератором, то есть продвигал новые
идеи и технологии под чутким руковод�
ством А.Ф. Кнора. Не знаю, есть ли спе�
циальное образование у нашего главного
сельхозника. Так, в одной статье он пи�
шет, что гордится животноводством на�
шей области. Складывается впечатле�
ние, что А.Ф. Кнор не знает, сколько же
коров было и сколько осталось в облас�
ти. Так вот, в 1980�е годы было 90 тысяч
дойных коров, а сейчас осталось 13 ты�
сяч. Так чем же вы гордитесь?

А если завтра война? Чем мы будем
кормить нашу армию? Ведь даже село,
если прекратить завоз продовольствия,
через неделю будет голодать, так как у
частников коров и свиней почти не оста�
лось. Один закон о забое скота чего сто�
ит! Оказывается, сегодня скот нельзя ре�
ализовать без забоя в специализирован�
ном пункте. А ближайший пункт от нас
находится в Шегарском районе. Я хочу
спросить у А.Ф. Кнора: какой дурак по�
везёт бить скот за 150 км? Зато приезжа�
ют всякие жулики, у них есть всякие
справки с любыми печатями. Вот они и
устанавливают цены. А крестьянину де�
ваться некуда, потому он и отдаёт мясо за
полцены. Короче, сделали всё, чтобы ис�
коренить село. Поля и луга заброшены,
работы нет, народ разбегается, а началь�
ство получает премии, медали, продви�
гается по службе. Не понятна позиция
наших соседей — чаинцев и кривошеин�
цев. Ведь если у нас, кроме бурьяна, ни�
чего не растёт, но мы первые по области
и даже по России, то, выходит, у них и
этого нет. Вообще, полный крах.

У нас теперь вся надёжа на дикоросы.
Ведь что ещё может предложить Молча�
новский район, кроме грибов, клюквы и
кедрового ореха. Согласитесь, после та�
кого провианта воевать не захочется.

В 80�е ГОДЫ в каждом районе был
свой молочный завод, молока было
много, но почему�то изобилия мо�

лочной продукции в магазинах не наблю�
далось. Сейчас только одного сыра десят�
ки сортов, колбасы — и того больше. Но
вот почему�то колбасу эту коты не едят —
мяса в ней нет. Хотелось бы спросить у
Ю.Ю. Салькова: а что вы будете делать,
если «наши друзья» из�за кордона пре�
кратят поставки пальмового масла? На
прилавках станет пусто, а корову за один
год не вырастить. Что вы тогда «запоёте»? 

Хочется спросить у нашего губернато�
ра: зачем вы держите таких руководите�
лей, которые вас обманывают? Село гиб�
нет, люди уезжают, рождаемость упала, но
зато смертность растёт и растёт. Чем зани�
мается ваш заместитель по селу А.М.
Рожков? Ведь деньги выделяют, и нема�
лые, вы поинтересуйтесь, куда они идут.
Все занялись строительством детских
площадок, в некоторых сёлах уже по не�
скольку штук, поставили у сельских школ
даже светофоры. Для кого, детей�то в де�
ревнях нет. В классах — по 3—4 ученика.
Учителя почти все пенсионного возраста.

В прошлом году осенью школьников
не встретила Суйгинская средняя школа:
оказалась в аварийном состоянии. А ведь
пять лет назад эта школа была капиталь�
но отремонтирована. Были потрачены
немалые денежные средства. ЧП област�
ного масштаба! Но у нас тишина. Кто бу�
дет отвечать за это безобразие? Кто будет
отвечать за то, что сегодня суйгинские
ребятишки вынуждены учиться в поме�
щении амбулатории? Но вместо того 
чтобы не допускать впредь таких ЧП, у
нас руководство района награждают ме�
далями. Поощряют: мол, действуйте, ре�
бята, и дальше, в таком же духе! Так за что
же сложили головы наши деды на фрон�
тах Великой Отечественной войны? 

У меня сложилось впечатление, что
«Единая Россия» выступает в качестве
«единорога», который регулярно своим
рогом подкапывает корни дуба. А если
уничтожить корни, то погибнет и сам
дуб, погибнет Россия. У нас в стране
имеется много программ по сохранению
и спасению редких видов представите�
лей флоры и фауны. Сейчас же в первую
очередь нужно спасать русскую деревню.

Н.В. ШЕВЦОВ,
ветеран сельского хозяйства, бывший 

директор совхоза «Знамя» 
Молчановского района Томской области.

«Д ЕЛО В ТОМ, что
электричество за
полгода подорожа�

ло на 5,7%, а на него прихо�
дится 40% издержек теплич�
ных комплексов. Новый рост
тарифов сделает российские
огурцы и томаты неконкурен�
тоспособными, уверен Алек�
сей Ситников, президент ас�
социации «Теплицы России»,
— сообщает информагентство
РБК. 

Задача современного теп�
личного комплекса — получе�
ние высоких урожаев несе�
зонных овощей. Решить её в
масштабах страны можно
лишь при помощи строитель�
ства энергоёмких предприя�
тий, использующих при воз�
делывании овощей в защи�
щённом грунте экономичные
технологии. Тарифы на элект�
ричество поднимают дважды
в год — 1 января и 1 июля, в

первом полугодии 2019 года
они выросли на 5,7%. Даль�
нейший рост грозит вымира�
нием отрасли: найти инвесто�
ров при долгих средних сро�
ках окупаемости проектов (от
трёх до шести лет) практичес�
ки невозможно, а повышение
себестоимости продукции
сделает её неконкурентоспо�
собной. Чтобы этого не слу�
чилось, государство должно
разработать новые программы
возмещения энергозатрат.

Для получения урожая не�
сезонных овощей тепличным
хозяйствам надо использовать
так называемую досветку (до�
полнительное освещение).
Для этого им, в свою очередь,
необходимо присоединяться к
энергомощностям сетевых
компаний или строить собст�
венные энергоцентры. Сего�
дня в России досветку расте�
ний использует лишь треть
действующих тепличных ком�
бинатов. Однако почти все
новые производства, вводи�
мые в строй, вынуждены при�
менять досветку ради эконо�
мической эффективности.

В сфере выращивания про�
дукции закрытого грунта сэ�
кономить на электричестве,
просто снизив его потребле�
ние, нельзя. Энергопотребле�
ние в тепличных комплексах
стремительно растёт. Так,
строительство новых теплич�

ных комбинатов, где приме�
няется досветка растений,
привело к увеличению энер�
гопотребления более чем на 
1 гигаватт за последние четы�
ре года.

В настоящее время средняя
доходность инвестиций в про�
изводство внесезонных ово�
щей закрытого грунта с 1 кг
продукции составляет 23—28
рублей. Учитывая рост тари�
фов на энергоносители, с уве�
ренностью можно прогнози�
ровать снижение доходности
на 10 рублей на 1 кг произве�
дённой продукции и, как
следствие, увеличение сроков
окупаемости проектов до 12—
14 лет, говорят специалисты.

С 2019 года минсельхоз РФ
отменил возмещение капи�
тальных затрат на строитель�
ство теплиц и энергоцентров,
между тем тарифы на электро�
энергию постоянно растут, в
ближайшие годы грядёт их
увеличение в несколько раз.
Так что для тепличных хо�
зяйств страны настают тяжё�
лые времена. И вряд ли в этой
ситуации выручит овощево�
дов повышение цены на про�
изводимую ими продукцию,
которая рядовому покупателю
станет в копеечку. Его доходов
нынче не хватает и на самое
необходимое.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Покушение 
на теплицы

Рост тарифов на электроэнергию может
взвинтить цены на овощи

Ох, недолго раду
ют нас огурчики, по
мидорчики с откры
тых грядок. Несезон
ные же овощи, выра
щиваемые в закры
том грунте, стано
вятся для большин
ства населения не по
карману.

Что пожнём?
Эксперты зернового рынка

сделали первые прогнозы сбора
зерна в этом году. Оценки выше
урожая, полученного в 2019 го�
ду, который составил 120,7 млн
тонн, в том числе 74,3 млн тонн
пшеницы. Ранее свой прогноз
обнародовал минсельхоз РФ —
125,3 млн тонн.

Как заявил «Интерфаксу»
руководитель аналитического
центра АО «Русагротранс»
Игорь Павенский, этот пока�
затель «вполне реален с учё�
том рекордных площадей под
озимыми в 18,2 млн га и улуч�
шением ситуации с обеспече�
нием влагой озимых в послед�
нее время».

«Если не будет засухи вес�
ной и в начале лета, как это
случалось в последние два го�
да, а посевные площади под
яровыми зерновыми возрас�
тут, то урожай может быть и
несколько выше — до 127 млн
тонн», — добавил он.

Институт конъюнктуры аг�
рарного рынка (ИКАР) про�
гнозирует сбор пшеницы в
этом году в 79,5 млн тонн.
«Озимая пшеница в прошлом
году посеяна на рекордных
площадях, к тому же состоя�
ние озимых пока неплохое»,
— заявил генеральный дирек�
тор ИКАР Дмитрий Рылько. 

Село должно
богатеть

Главная задача, которая
стоит перед агропромышлен�
ным комплексом на ближай�
шее пятилетие, — повышение
уровня доходности хозяйств,
заявил первый заместитель
председателя Комитета Госду�
мы по аграрным вопросам
Владимир Плотников на от�
крытии выставки «Агрофарм�
2020».

Депутат напомнил, что в
прошлом году агропромыш�
ленный комплекс продемон�
стрировал значительные успе�
хи. Урожай зерна составил 121
млн тонн, выше ожидаемого

оказались показатели по под�
солнечнику и масличным
культурам. На этом фоне всё
заметнее становится вклад
малых форм хозяйствования.

«Их доля в производстве
зерна достигла 55 процентов,
подсолнечника — 65 процен�
тов. За прошлый год фермеры
увеличили поголовье крупного
рогатого скота на 45 тыс. го�
лов», — рассказал Плотников.

При этом он обратил вни�
мание на то, что, несмотря на
успешные показатели, доход�
ность крестьянских хозяйств
практически не выросла.
«Чтобы наращивать объёмы
производства, обновлять тех�
нику, внедрять новые техно�
логии, доходность хозяйств
должна быть не менее 20—25
процентов», — отметил Плот�
ников.

Волгоградский
студент 

разработал 
универсальный

комбайн 

Студент Волгоградского го�
сударственного аграрного
университета Александр Тол�
чек (на снимке) разработал
универсальный комбайн для
уборки корнеплодов. Это поз�
волило ему занять первое мес�
то в региональном конкурсе
«Молодые аграрии». 

По словам студента�четве�
рокурсника, универсальность
устройства состоит в том, что

оно способно собирать не�
сколько видов корнеплодов.

— За основу взяли картофе�
леуборочный комбайн, кото�
рый оснащён специальным
приспособлением, очищаю�
щим картошку от комков грязи,
— рассказывает Александр Тол�
чек. — Мы его заменили новым
оборудованием, которое благо�
даря разности скоростей может
очищать не только картошку,
но и лук, и свёклу. Такой ком�
байн дешевле аналогов. Пред�
варительная стоимость устрой�
ства составляет 1 млн 200 тыс.
рублей. 

Авторы проекта планируют
получить патент на усовер�
шенствованный комбайн. И
хотя о реализации проекта го�
ворить пока рано, Александр
Толчек уверен, что им обяза�
тельно заинтересуются: он не
требует больших вложений и
способен принести прибыль.

Хватились…
Оказалось, что накануне се�

ва в России почти нет собст�
венных семян сахарной свёк�
лы и картофеля.

Первый заместитель минист�
ра сельского хозяйства Джамбу�
лат Хатуов заявил, что под уро�
жай 2020 года нужно увеличить
использование отечественных
семян — видимо, взамен им�
портных. А где взять качествен�
ный посадочный материал? В
основном это касается сахар�
ной свёклы: по итогам 2019 года
всего 0,6% от общего объёма се�
мян было российским. В 2020
году минсельхоз планирует уве�
личить этот показатель до 5%, а
к 2025 году — до 25%.

То же самое касается карто�
феля. По данным минсельхо�
за, доля отечественных семян
этой культуры составила всего
9,7%. А вообще аграрные чи�
новники предлагают дождать�
ся того же 2025 года, надеясь
увеличить показатель по «вто�
рому хлебу» до 50%.

По сообщениям 
информагентств.

Новостями земля полнится

НЕКОТОРОЕ время назад «Прав�
да» с тревогой писала о том, что в
сельском хозяйстве России про�

исходит концентрация производства в
руках «сильных» дельцов за счёт разоре�
ния более слабых производителей.

Это прежде если хозяйство оказыва�
лось слабым, то власть искала способы
помочь ему встать на ноги. Теперь же
действует закон джунглей: сильные по�
жирают слабых. 

Отчётливо проявляется тенденция кон�
центрации сельхозпроизводства у «силь�
ных» предпринимателей в Белгородской
области. Вследствие аграрной политики
губернатора Е.С. Савченко сельскохозяй�
ственные организации (а ныне это в по�
давляющем большинстве сугубо капита�
листические агрохолдинги) уже немало
лет производят более 80% от общего объё�
ма продукции сельского хозяйства облас�
ти. В 2018 году их доля достигла рекорд�
ных 87,4%. Чтобы можно было лучше оце�
нить этот показатель, приведём аналогич�
ный результат по России в целом — 55,1%.

Но и среди них идёт «внутривидовой
естественный отбор». Если взять за точку
отсчёта 2013 год — год принятия област�
ным правительством программы «Разви�
тие сельского хозяйства и рыбоводства в
Белгородской области на 2014—2020 го�
ды», то к 2019 году количество сельско�
хозяйственных организаций, по данным
областной статистики, сократилось на
16%, зато финансовый результат их дея�
тельности вырос вчетверо!

«Естественный отбор» происходит и
среди малых и микропредприятий, рабо�
тающих в сельском хозяйстве. Причём
даже более интенсивно, поскольку здесь
идёт как «внутривидовая», так и «межви�
довая» борьба за выживание. Их количе�
ство уменьшилось за эти годы почти на
четверть (на 23,4%). И в этой группе
«сильные» тоже усилились: их оборот
(данных о финансовом результате МП
статистика не приводит) увеличился в
2,75 раза. А труднее всего в условиях ка�
питалистической конкуренции прихо�
дится наиболее слабым, в данном случае
— личным подсобным хозяйствам.

Ещё в середине 1990�х годов, когда в
сельском хозяйстве Белгородчины тон
по�прежнему задавали сохранявшиеся
коллективные хозяйства, на долю хо�
зяйств населения приходилось более тре�
ти от общего объёма сельхозпродукции.
Вклад хозяйств населения в снабжение
жителей области продовольствием был
весом как в растениеводстве, так и в жи�
вотноводстве. А в начале нулевых годов,
когда губернатор своим недоброй памяти
постановлением № 710 от 14 декабря 1999
года «О мерах по экономическому оздо�
ровлению неплатёжеспособных сельско�
хозяйственных предприятий области»
способствовал добиванию колхозной си�
стемы, а крупный капитал за развитие
сельхозпроизводства ещё всерьёз не взял�
ся, ЛПХ в значительной степени кормили
область: на их долю приходилась тогда
почти половина всей сельхозпродукции.

Положение хозяйств населения резко
изменилось с воцарением в области круп�
ных капиталистических сельхозпредпри�
ятий. К 2013 году доля ЛПХ в общем про�
изводстве сельскохозяйственной продук�

ции сократилась до 14,5%, а за прошед�
шие с тех пор годы ещё на 6%. Конечно,
это в немалой степени обусловлено нара�
щиванием мощи агрохолдингов и расши�
рением их вторжения в сельхозпроизвод�
ство области. Скажем, снижение доли хо�
зяйств населения в производстве овощей
с 71,5% в 2013 году до 65,4% в 2018�м
обусловлено именно этим, а так селяне на
своих огородах в 2018 году вырастили за�
метно больше овощей, нежели тогда, —
169,8 тысячи тонн против 141,7. 

К сожалению, это не правило, а ис�
ключение. В большинстве тех видов сель�
хозпродукции, которые приводит статис�
тика, за названный период времени про�
изошло снижение производства в нату�
ральных показателях — зерна, сахарной
свёклы, семян подсолнечника, мяса, мо�
лока, яиц, шерсти (последней — при рос�
те доли в общем производстве), даже кар�
тофеля, при том что ЛПХ здесь по�преж�
нему абсолютно доминируют, выращено
несколько меньше: 412 тысяч тонн в 2013
году, 404,2 — в 2018�м. Как следствие, ес�
ли производство сельскохозяйственной
продукции в действовавших ценах с 2013
года по 2018�й у сельхозпредприятий вы�
росло со 128,3 миллиарда рублей до 224,6,
у фермеров — с 4,5 миллиарда до 10,6, то
у хозяйств населения оно уменьшилось с
22,6 миллиарда до 21,8. Сократились за
этот период и посевные площади ЛПХ —
округлённо с 90 тысяч га до 75…

Тут нужно иметь в виду очень сущест�
венное обстоятельство. Состояние ЛПХ
ныне — это вопрос не только экономи�
ки. Как следует из данных статистики
(подробно этот расчёт я привёл в статье
«Люди, где вы?», «Правда», №113, 2019 г.),
порядка половины сельского населения
области ныне, после разрушения кол�
лективных хозяйств, вынуждено сущест�
вовать за счёт личных подсобных хо�
зяйств. Так что ухудшение экономичес�
кого положения хозяйств населения ве�
дёт к снижению уровня жизни многих
десятков тысяч сельских жителей.

И что же в этих условиях предприни�
мает областная власть, на словах рьяно
выступающая за создание на Белгород�
чине «солидарного общества»? Она дей�
ствует в полном соответствии с принци�
пом, провозглашённым главой царского
правительства начала ХХ века П.А. Сто�
лыпиным (поклонником которого явля�
ются многие «демократические» чинов�
ники разного уровня, включая и Е.С.
Савченко): «Государство и государствен�
ная власть должны существовать для
сильных, а не для слабых».

ПРИХОД на смену коллективным
хозяйствам «эффективных собст�
венников», как правило, сопро�

вождался «оптимизацией» рабочей силы.
Порой «лишними людьми» оказывались

до трёх четвертей работников прежних
хозяйств. Однако я не помню случая (а я
слушал отчёты губернатора в областной
Думе с 2009 года), чтобы Е.С. Савченко
выразил обеспокоенность положением
сельских тружеников. Напротив, лейт�
мотивом его отчётов о положении в сель�
ском хозяйстве, как правило, было: «С
сельским хозяйством одна треть населе�
ния области связывает своё благополу�
чие. Смею утверждать, что при той под�
держке, которая оказывается отрасли со
стороны государства... у этой трети насе�
ления особых причин переживать за своё
будущее нет». Даже когда Евгений Сте�
панович констатировал, что по сравне�
нию с 1990�ми годами численность рабо�
тающих в сельскохозяйственном произ�
водстве уменьшилась в 2,5 раза, он, не

сказав ничего утешительного о судьбе
десятков тысяч «оптимизированных»
людей, резюмировал «аграрную» часть
отчёта утверждением, что на селе одер�
жана «социальная победа». Быть может,
он имел в виду победу агроолигархов над
тружениками?..

Зато стоило несколько лет назад при�
былям сельскохозяйственных организа�
ций понизиться, как губернатор сразу же
выразил свою озабоченность этим.

Кстати, о помощи сельхозпроизводите�
лям. Судя по тому, что поведал известный
в Белгороде специалист сельского хозяй�
ства А.И. Курчевский, она осуществляет�
ся в полном соответствии с принципом
Столыпина: «В агрохолдинги, в отличие
от фермеров и небольших хозяйств, на
поддержку производства уходят огромные
государственные субсидии». 

Как известно, крупный капитал, при�
званный губернатором для подъёма
сельхозпроизводства области, наиболь�
ший интерес проявил к свиноводству,
птицеводству, а в последние три�четыре
года и к молочному животноводству. И
— какое совпадение! — именно в этих от�
раслях спад производства в ЛПХ наибо�
лее впечатляющий. Для полноты карти�
ны сравнение показателей 2018 года про�
веду не только с 2013�м, но и с 1995�м.
Итак: производство мяса скота и птицы в
хозяйствах населения: 1995�й — 49,5 ты�
сячи тонн, 2013�й — 22,9, 2018�й — 13,3;
производство молока: 229,3 тысячи тонн
— 148,8 — 107,4; производство яиц: 
269,9 млн шт. — 134,2 — 125,7; поголовье
коров: 75 тысяч — 24 — 17; поголовье
свиней: 155 тысяч — 0 — 40 (не тысяч,
просто хрюшек).

Что касается «обнуления» достаточно
солидного свиного стада в хозяйствах
населения, то оно произведено по стро�
жайшему предписанию областной влас�
ти, которая таким образом боролась с уг�
розой эпидемии; та же участь постигла и
фермерских свиней, но ни в малейшей
степени не затронула агрохолдинги, ко�
торые благодаря этой эпидемии сдела�
лись полными монополистами в произ�
водстве свинины. Замечу, что в России в
целом свиная эпидемия была не столь
смертоносной для ЛПХ, и там домашние
хрюшки ныне составляют более 10% об�
щего свиного стада. 

Добавлю ещё несколько сопоставле�
ний данных 2018 года по России в целом
и по Белгородской области, которые по�
могут лучше оценить специфику заботы
белгородской власти о развитии сельско�
го хозяйства: 

— в России стадо КРС в хозяйствах
населения составляло 40,9% от общерос�
сийского, а на Белгородчине — 18,3% от
общеобластного, в том числе коров соот�
ветственно — 41,7% и 18,4%;

— доля производства мяса скота и
птицы в хозяйствах населения — 18,1% в
России и 1% на Белгородчине;

— доля производства молока в ЛПХ
— 38,9% в России и 17,2% на Белгород�
чине;

— доля производства яиц в ЛПХ —
18,4% в России и 7,6% на Белгородчине.

Так что власти Белгородской области
(в России в целом эта тенденция тоже
проявляется, но пока в меньшей степе�
ни) фактически загоняют хозяйства на�
селения в «резервации», ограниченные
садом, огородом и ульями. 

В 2013 ГОДУ, как я уже упоминал,
областным правительством была
принята программа «Развитие

сельского хозяйства и рыбоводства в
Белгородской области на 2014—2020 го�
ды». В ней была дюжина подпрограмм.
Большая их часть касалась сельхозпред�
приятий, была специальная подпро�
грамма «Поддержка малых форм хозяй�
ствования». Не было лишь подпрограм�
мы, нацеленной на поддержку личных
подсобных хозяйств. Вероятно, из тех
соображений, что раз они ЛИЧНЫЕ, то
и их благополучие — сугубо личное дело
сельских жителей.

Федеральные власти тоже не слишком
озабочены поддержкой личных подсоб�
ных хозяйств. Судя по всему, чиновников
куда больше заботит, как бы их сделать
объектом «стрижки». Пока они освобож�
дены от налогов, но, как недавно сооб�
щил первый заместитель председателя
Комитета Госдумы по аграрным вопро�
сам Владимир Плотников, в ближайшее
время Дума должна принять поправки в
Налоговый кодекс, вводящие режим па�
тентного налогообложения для животно�
водства и растениеводства. По его мне�
нию, этот закон должен способствовать
повышению доходности хозяйств. Фер�
мерских — возможно. Но если, как опа�
саются многие, его действие распростра�
нится и на ЛПХ, то для них оно будет оз�
начать введение поборов, которых преж�
де не было, что вряд ли сможет повысить
их материальное благополучие. 

В общем, как поётся в шуточной вари�
ации популярной песни советского вре�
мени: «Будьте здоровы, живите богато,
насколько позволит вам ваша зарплата.
А если зарплата вам жить не позволит, —
ну что ж, не живите, никто не неволит».
Рост «естественной» убыли сельского
населения от 2013 года к 2018�му на треть
свидетельствует, что ныне это уже не
шутка. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

В советские времена была в ходу фраза: «В джунглях
мира капитала». Тогда она многим казалась штампом
«коммунистической пропаганды». Теперь, когда мы на
собственном опыте познали, что такое капиталистиче
ский мир, то убедились, что это констатация факта.

По законам джунглей

Вся надежда — 
на грибы и ягоды

В Великую Отечественную войну сотни тысяч сынов и до
черей со всех сторон необъятной России потянулись на при
зывные пункты. Защищать Родину поднялся весь народ, от
мала до велика. Отцы и сыновья ушли на фронт, а в деревнях
остались женщины, старики и дети. Именно на их хрупкие
плечи выпала тяжёлая доля. Буквально на себе пахали зем
лю, растили хлеб, вручную косили пшеницу и траву, кормили
скот, ловили рыбу. Сами жили впроголодь, но Красную Ар
мию и город снабжали продовольствием.


